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ГРУЗИЯ ЖДЕТ
ОТВЕТНЫХ ШАГОВ

В УПРОЩЕНИИ
ВИЗОВОГО
РЕЖИМА

Грузия ждет ответных шагов
со стороны России в упроще-
нии визового режима. Об этом

заявила глава МИД Грузии Саломе Зурабишвили.
«С нашей стороны, что мы могли сделать, мы сделали.

Сегодня гражданин России может получить двухнедельную
визу в аэропорту», - сказала министр в эфире «Эхо Москвы»
вечером 25 апреля.

«И сейчас мы ожидаем ответных шагов со стороны Рос-
сии в плане упрощения визового режима, чтобы граждане
Грузии также могли бы получать визы в аэропорту», - отме-
тила Зурабишвили. Она не исключила, что если со стороны
России будет совсем отменен визовый режим для грузинс-
ких граждан, Грузия также пойдет на этот шаг. «Возможно так
и будет. Если вопрос встанет (об отмене визового режима),
то я не вижу причин против этого», - отметила она.

МИНИСТРУ «ГОРАЗДО
ПРИЯТНЕЕ

ВЫСАЖИВАТЬ
САЖЕНЦЫ, ЧЕМ

ПЕРЕБИРАТЬ БУМАГИ»
 Члены кабинета министров

Грузии во главе с премьер-ми-
нистром страны Зурабом Но-

гаидели устроили субботник в окрестностях монастыря Бе-
тания близ Тбилиси.

В ходе приуроченного к Международному дню Земли
субботника, устроенного по инициативе министра охра-
ны окружающей среды и природных ресурсов Георгия Па-
пуашвили, его коллеги занимались рассадкой саженцев
деревьев.

По сообщению ИА «Новости-Грузия», наибольшее число
саженцев в ходе мероприятия посадил министр финансов
Грузии Валерий Чечелашвили. В беседе с журналистами
министр признался, что «труд такого рода ему гораздо при-
ятнее, чем необходимое по работе перебирание бумаг в
своем кабинете».

TRACECA РАБОТАЕТ
Объем перевозок нефти и

нефтепродуктов по маршруту
международного транспортно-
го коридора Европа-Кавказ-
Азия (TRACECA) за последние
10 лет возрос с 335 тысяч тонн
до 13 миллионов тонн. Об этом
сообщил вице-премьер Азер-
байджана Абид Шарифов в
Баку, сообщает бакинское аген-
тство «Туран».

Шарифов отметил также, что все транзитные грузопере-
возки через Азербайджан освобождены от НДС, предусмат-
ривается также снижение тарифов на железнодорожные
перевозки. Кроме того, по его словам, портовые сборы в Ба-
кинском международном морском порту в три-четыре раза
ниже, чем в других портах Каспийского и Черного морей.

Как сообщили в Постоянном секретариате МПК TRACECA,
за два дня работы четвертого заседания межправительствен-
ной комиссии (МПК) ТRACECA на минувшей неделе был рас-
смотрен план действий на 2006 год, вопросы разработки стра-
тегии по развитию транспортного коридора на 2005-2010
годы, а также функционирования постоянного секретариата
TRACECA.

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

В БОРЬБУ
СО СТИХИЕЙ
ВКЛЮЧАЮТСЯ
РЕЗЕРВИСТЫ

Премьер-министр Грузии Зу-
раб Ногаидели считает главной
задачей восстановить сообще-
ние между населенными пункта-
ми в зоне бедствия в западной
части страны, где в результате
проливных дождей вышли из
берегов реки, затопленными
оказались десятки сел, без кро-
ва остались сотни семей.

«Наша главная задача на бли-
жайшее время - восстановить
дороги», - заявил Ногаидели жур-
налистам по окончании чрезвы-
чайного заседания, которое со-
стоялось в городе Кутаиси утром
26 апреля. По его словам, «надо
как  можно быстрее восстано-
вить коммуникации, а потом пос-
ле оценки ущерба смотреть, что
можно сделать».

По словам Ногаидели, «в Лен-
техском районе в результате вы-
хода рек из берегов практичес-
ки не осталось дорог, связываю-
щих села  района друг с другом.
В настоящее время блокирова-
на главная трасса и в самом Лен-
техи», - заметил он.

Для обсуждения неотложных
мер по ликвидации последствий
стихии премьер-министр Грузии
Зураб Ногаидели и глава прези-
дентской администрации Геор-
гий Угулава 26 утром отправи-
лись в город Кутаиси.

Проливные дожди, которые
продолжаются около недели в
западной части страны, приве-
ли к наводнениям в районе Кол-
хидской низменности и горных
регионах. Реки Риони и Цхенис-
цкали вышли из русел и нанесли
ущерб домам и инфраструкту-
ре регионов Имерети, Рача-Леч-
хуми и нижней Сванетии.  В ряде
районов Западной Грузии нару-
шена работа водопровода, пре-
рвана подача электроэнергии
из-за разрушения опор линий
электропередач, затоплены до-
роги, выведены из строя мосты.
В горных районах Западной Гру-
зии сложилась опасность схода
лавин и оползней. 

С целью ликвидации послед-
ствий стихии власти мобилизо-
вали резервистов и специаль-
ную технику. Вдоль русел круп-
ных рек укладываются бетонные
конструкции. По прогнозам си-
ноптиков, дожди в Грузии могут
продлиться до конца недели. 

ДЛЯ ПООЩРЕНИЯ
ИНВЕСТИЦИЙ

Для поощрения иранских ин-
вестиций в экономику Грузии
Банк развития Исламской Рес-
публики Иран выделил $20 мил-
лионов. Об этом заявил РИА «Но-
вости» президент Торгово-про-
мышленной палаты Грузии Дже-
мал Инаишвили.

«Иранские предприниматели
заинтересованы в капиталовло-
жениях в сферах энергетики,
туризма и транспортной инфра-
структуре», - сказал Инаишвили,
принимающий участие в рабо-
те грузино-иранского бизнес-
форума в Тбилиси.

В рамках форума торгово-
промышленные палаты Грузии
и ИРИ приняли участие о созда-
нии совместного бизнес-сове-
та, который поможет предпри-
нимателям Ирана в Грузии и
грузинским бизнесменам в
Иране оформлять в правовых
рамках соглашения о бизнес-
деятельности.

ВОЗРОЖДАЕТСЯ СЕТЬ
СЕЙСМИЧЕСКОГО
МОНИТОРИНГА

5 стр.5 стр.

ПЯТЬ ПРИОРИТЕТНЫХ СФЕР
Программа развития ООН будет координировать помощь доноров

3 стр.

В ГЕГУТИ ОТКРЫЛИ ЦЕНТР
USAID помогает производителям зелени

в Цхалтубо в реализации продукции

2 стр.2 стр.

МИНИСТР ГОВОРИТ О ГАРАНТИЯХ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ

2 стр.

«ПРОКРЕДИТБАНК»:22 ФИЛИАЛА
Двухмесячная

Нино
Шатиришвили -

первый
вкладчик
нового

филиала

2 стр.

Подписано семь
соглашений

Семь межправительственных
соглашений, в том числе о сотруд-
ничестве в сфере торговли, энер-
гетики и по таможенным вопросам,
подписаны по итогам переговоров
премьер-министра Грузии Зураба
Ногаидели и находящегося с визи-
том в Грузии вице-президента Ира-
на Мохаммада Реза Арефа.

Об этом Зураб Ногаидели зая-
вил  на совместной пресс-конфе-
ренции в Тбилиси.

По его словам, в ближайшие дни
эксперты двух стран завершат ра-
боту над проектом соглашения о
выделении правительством Ирана
$2,5 миллиона в виде гранта для
реабилитации газопровода Иран-
Азербайджан-Грузия. Кроме того,
иранская сторона в ходе перегово-
ров согласилась пересмотреть та-
рифные расценки на импортируе-
мый Грузией природный газ.

В свою очередь, Мохаммад Реза
Ареф подтвердил журналистам
заинтересованность Ирана в экс-
порте газа, в том числе, в Грузию.
«Если Грузия считает, что цена на-
шего природного топлива слишком
высока, то я лично займусь ее пе-
ресмотром», - сказал он.

По итогам переговоров стороны
также пришли к договоренности об
участии иранских специалистов в
реабилитации грузинских ТЭЦ и
линий электропередачи.

В рамках двухдневного офици-
ального визита в Тбилиси вице-
президент Ирана встретится с
президентом Грузии Михаилом
Саакашвили, председателем пар-
ламента Нино Бурджанадзе, а так-
же примет участие в работе гру-
зино-иранского бизнес-форума.

ЧЕРНОБЫЛЬСКИЙ
СИНДРОМ
19 лет назад

произошла катастрофа
на Чернобыльской АЭС

6 стр.

Парламент  внес изменения в Налоговый кодекс
Парламент Грузии внес изме-

нения в Налоговый кодекс, каса-
ющиеся рассмотрения налого-
вых споров в частном арбитра-
же. Об этом «Новости-Грузия»
сообщили в парламенте.

Согласно принятым измене-
ниям, все налоговые споры меж-
ду предпринимателями и госу-
дарством, рассматриваемые в
настоящее время в арбитражах,
передаются в общие суды. Кро-

ме того, парламент рекомендо-
вал правительству до 1 июля
2005 года представить на рас-
смотрение парламенту свои
предложения по реформирова-
нию системы арбитража в Гру-
зии.

Напомним, что правитель-
ство инициировало внесение из-
менений в Налоговый кодекс
после проигрыша ряда дел час-
тным компаниям.



 

 

ПЕРСПЕКТИВЫ
ШВЕЙНОЙ
ФАБРИКИ

Руководство Батумской
швейной фабрики намерено
начать сотрудничество с из-
вестной английской компа-
нией «Marks&Spencer» - вла-
дельцем широкой сети мага-
зинов, расположенных в раз-
личных странах мира. Об
этом заявил представитель
влад е ль ца  к ом пани и
«Naftrans Limited» Марк Ро-
удс.

По словам Могенса Хансе-
на, председателя Batumitex и
дир ектора  Ba tumi  O i l
Terminal, несмотря на то, что
сейчас осуществляется про-
цесс перехода швейной фаб-
рики на производство более
престижной продукции,  ком-
пания уже начала выпускать
определенную продукцию под
торговой маркой «M&S» c яр-
лыком “Изготовлено в Гру-
зии”. Это можно считать
пробным производством до
тех пор, пока компания полу-
чит официальное одобрение
на производство в течение
ближайших месяцев.

«Naftrans Limited» вступил
во владение старой швейной
фабрики   и  основал
Batumitex в 2001 году. Была
проведена капитальная ре-
конструкция  и инвестирова-
но более 5 миллионов долла-
ров США  для того, чтобы
компания достигла высоких
международных стандартов.
Naftrans также является вла-
дельцем Батумского нефтя-
ного терминала. В прошлом
году собственность Batumitex
изменилась, и к совместно-
му предприятию присоедини-
лась Британская группа, Low
Profile.

Целью остается развитие
компании и создание новых
рабочих мест.

В настоящее время пред-
ставители английской компа-
нии изучают образцы про-
дукции, изготовленной в Гру-
зии. Если качество образцов
готовой одежды удовлетво-
рит требованиям компании
«Marks&Spencer», с Батумс-
кой швейной фабрикой будет
подписан соответствующий
контракт. Решение будет
принято в течение 2-3 меся-
цев. 

Реконструкция батумской
швейной фабрики была осу-
ществлена на средства ком-
пании «Naftrans Limited»,
затраты которой в этих целях
составили 5 млн. долларов.

Благодаря реконструкции
и модернизации фабрики
было создано около 1 тыс.
рабочих мест. Кроме того, на
фабрике ведется подготовка
квалифицированных кадров.
Предприятие также произво-
дит продукцию с международ-
ными товарными знаками
для  рынков США и Европы.

Ежегодно фабрика может
выпускать более 1 млн. изде-
лий, но понятно, что объем
производства зависит от
типа выпускаемой продукции.

 «КРИВОРОЖ-
СТАЛЬ»
ПРИВАТИЗИРО-
ВАЛИ
ЗАКОННО

Печерский районный суд
Киева отменил свое поста-
новление, принятое 17 фев-
раля, которым было отмене-
но признание законным при-
ватизации 93,02% горно-ме-
таллургического комбината
«Криворожсталь» в Днепро-
петровской области.

Кроме того, суд отказал
партнеру компании «Адво-
катская фирма «Сергей Ко-
зьяков и партнеры» Ирине
Назаровой в принятии заяв-
ления о пересмотре решения
от 25 августа 2004 г. о закон-
ности приватизации «Криво-
рожстали».

Другим своим постановле-
нием суд закрыл производ-
ство по иску партнера компа-
нии «Адвокатская фирма
«Сергей Козьяков и партне-
ры» Ирины Назаровой и экс-
депутата Верховной рады,
министра охраны окружаю-
щей среды Павла Игнатенко
о признании недействитель-
ной приватизации «Криво-
рожстали».

БУДЕТ
СОЗДАН
ЗЕМЕЛЬНЫЙ
АТЛАС

Министр сельского хозяйства
и продовольствия Грузии Миха-
ил Свимонишвили встретился с
руководителями проекта «Ка-
дастр и регистрация земель»,
который осуществляется в Гру-
зии при финансовой поддержке
Банка реконструкции и кредито-
вания Германии (KFW). В ходе
встречи был обсужден вопрос
создания земельного Атласа Гру-
зии. Об этом “Новости-Грузия”
сообщили в Министерстве сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Грузии.

Основной целью расширения
компонента консолидации зе-
мель является сохранение суще-
ствующей информации. С этой
целью должен быть создан Атлас
оценки земель и использования
природных ресурсов. В 2003 году
в рамках проекта начался про-
цесс дигитализации и обновле-
ния старых карт. необходимо
создать дигитальный Атлас зе-
мель Грузии с использование
современной системы междуна-
родных кодов. Первичными по-
требителями данных, приведен-
ных в атласе, могут быть Мини-
стерство сельского хозяйства,
местные органы управления,
коммерческие и малые фер-
мерские хозяйства.

НЕУРЕГУЛИРО-
ВАННЫЙ
ОСТАТОК ДОЛГА
БЫВШЕГО СССР
СОКРАТИЛСЯ

Неурегулированный остаток
долга бывшего СССР сократил-
ся по состоянию на март 2005
года до $4,1 миллиарда по со
сравнению с $6,2 миллиарда на
начало 2003 года. Такие данные
содержатся в материалах Мин-
фина РФ.

«В течение 2003-2004 годов
удалось существенно сократить
объем неурегулированных кате-
горий внешней задолженности
России, - отмечается в докумен-
тах. - В результате проведения
двух этапов обмена задолженно-
сти перед Международным ин-
вестиционным банком (МИБ) и
Международным банком эконо-
мического сотрудничества
(МБЭС), а также достижения до-
говоренностей о реструктуриза-
ции долга перед Венгрией, Ома-
ном, Южной Кореей и Таиландом
неурегулированный остаток дол-
га бывшего СССР сократился c
$6,2 миллиарда на начало 2003
года до $4,1 миллиарда на март
2005 года».

Кроме того, в результате при-
нятых в прошедший период мер,
направленных на скорейшее до-
стижение взаимоприемлемых
договоренностей со странами-
кредиторами, созданы реаль-
ные предпосылки для урегулиро-
вания уже в 2005 году задолжен-
ности бывшего СССР перед Ки-
таем, Объединенными Арабски-
ми Эмиратами, государствами
бывшей Югославии и Кувейтом,
а также для проведения второго
транша обмена коммерческой
задолженности бывшего СССР.

«Последнее позволит норма-
лизовать отношения с несколь-
кими сотнями фирм-кредито-
ров», - подчеркивается в матери-
алах Минфина.

КВОТИРОВАНИЕ
ЭКСПОРТА
НЕФТИ

Кабинет министров Украины
ввел квотирование экспорта не-
фти украинского происхожде-
ния и нефтепродуктов в 2005
году. Об этом сказано в тексте
соответствующего постановле-
ния Кабмина от 18 апреля 2005
года.

В соответствии с дополнени-
ем к постановлению, с апреля
по декабрь установлена нуле-
вая квота на экспорт сырой не-
фти. Кроме того, на апрель,
май, август и сентябрь установ-
лена нулевая квота на экспорт
моторных бензинов и дизельно-
го топлива. На июнь, июль, ок-
тябрь, ноябрь и декабрь квота
на экспорт моторных бензинов
и дизельного топлива не уста-
новлена.

Экспертиза
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В ГЕГУТИ
ОТКРЫЛИ ЦЕНТР
USAID помогает производителям
зелени в Цхалтубо в реализации

продукции
В селе Гегути, что в окрестностях

Цхалтубо, состоялось официальное
открытие консолидационного цент-
ра, в котором производители знаме-
нитой высококачественной зелени,
петрушки, сельдерея, укропа, тарху-
на, киндзы… смогут придать своей

продукции необходимый для реали-
зации как на внутренних, так и на
внешних рынках соответствующий
товарный вид.

По случаю этого события в Гегути
прибыли представители  Ag VANTAGE,
USAID, Министерства сельского хо-
зяйства Грузии, местных структур
власти, цхалтубские овощеводы.

У производства зелени в Западной
Грузии многовековая история. Мест-

ное население владеет
всеми секретами ее выра-
щивания, именно произ-
водство зелени и ее реа-
лизации приносит боль-
шей части его основной
доход .Наиболее высокока-
чественной, пользующей-
ся устойчивым высоким
спросом у потребителей
славится из сел непосред-
ственно прилегающих к
Цхалтубо. Семь тысяч се-
мей в девяти селах выра-
щивают в больших объе-
мах петрушку, сельдерей,
тархун, укроп, зеленый
лук, киндзу… Продукция
эта, производимая, прак-

тически, круглый год, успешно реали-
зуется как на внутренних, так и на вне-
шних рынках.

Именно на всемерное развитие эк-

спорта зелени, в частности, нацелен
профинансированный USAID проект
Ag VANTAGE, основная задача которо-
го повысить конкурентоспособность
продукции аграрного сектора Грузии
с тем, чтобы она заняла достойную ее
качества нишу на международных
рынках.

По мнению специалистов и экспер-
тов Ag VANTAGE, существует реальная
возможность добиться роста доходов
грузинских земледельцев при усло-
вии развития экспортного потенциа-
ла производимой ими продукции.
Однако у фермеров и крестьян, зани-
мающихся выращиванием зелени,
есть на сегодняшний день серьезные
проблемы. Одна из них – отсутствие
современных консолидационных цен-
тров, где можно было бы рассортиро-
вать, упаковать продукцию, словом

придать ей надлежащий товарный
вид.

При финансовой поддержке
USAID консолидатору из села Гегути
Гулико Мачаладзе Ag VANTAGE выде-
лил грант. На эти средства был от-
ремонтирован старый склад, в поме-
щении которого и начал функциони-
ровать первый консолидационный
центр в Грузии. Сейчас из этого цен-
тра за одну ночь отгружается по раз-
ным адресам до 20 тонн зелени, го-
раздо больше, чем поставлялось
раньше.

Организация консолидационного
центра в Гегути помогла создать но-
вые рабочие места и, главное, спо-
собствовала активизации мелких
производителей зелени.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

Бизнес-среда

МИНИСТР ГОВОРИТ
О ГАРАНТИЯХ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ
Встречаясь с Вано Мерабишвили, они не

отличались остротой поставленных вопросов
- Любое нападение и притеснение,

совершенные против вас, я расцени-
ваю как преступный выпад лично про-
тив меня...

Таков был основной лейтмотив вы-
ступления  министра внутренних дел
Вано Мерабишвили, который встре-
тился с грузинскими бизнесменами
в резиденции президента Федера-
ции бизнесменов Грузии Бадри Па-
таркацишвили.

По словам Бадри Патаркацишви-
ли, в свое время Вано Мерабишви-
ли был руководителем  комитета эко-
номической политики парламента
Грузии, так что тема экономики и
бизнеса для него не является новой.
Со своей стороны грузинские биз-
несмены всегда готовы к сотрудни-
честву с правительством. 

  Министр сообщил, что в после-
днее время зарплата полицейских
низшего и среднего звена выросла в
десять раз, резко улучшилось снаб-
жение системы топливом и ее мате-
риально-техническое снабжение и
ее обеспечение средствами связи.
Все это, по его словам, должно бла-
готворно сказаться на взаимоотно-
шениях правоохранителей с бизне-
сом. Мы добиваемся того, чтобы
наши работники не шантажировали
бизнес и не пытались войти в
«долю», не стремились в преступных
целях проявлять заинтересован-
ность его делами, сказал он.

Вано Мерабишвили считает, что в
последнее время в Грузии не было
фактов похищения людей с целью по-
лучения  выкупа.Если в прежние годы

было зафиксировано более 100 случа-
ев похищения людей, то сегодня поло-
жение исправилось. Каждая подобная
преступная попытка берется под мой
личный контроль, сказал министр.

 То, что МВД повышает уровень сво-
ей оперативной работы, можно судить
по факту нейтрализации крупной бан-
ды в Кахети, в которую был внедрен
агент полиции, сумевший собрать
доказательства ее преступной дея-
тельности и значительно облегчив-
ший ее ликвидацию.

 По мнению министра, есть дости-
жения в борьбе с рэкетом, в первую
очередь, когда это касается крупного
бизнеса. В то же время он признался,
что мелкий и средний бизнес пока все
еще не защищен от рэкета и поборов
криминала. Рэкет осуществляется на
транспорте, криминалы собирают
«дань» с микроавтобусов. Многие из
них сидят в тюрьме и оттуда руково-
дят преступными действиями. Поло-
жение усугубляется тем, что, по при-
знанию министра, «наши тюрьмы
пока не изолированы от внешнего
мира». Особенно такие преступления
характерны для Кутаиси, Поти и Тби-
лиси.

  По словам Вано Мерабишвили,
сейчас ожидается тендер на привати-
зацию земельных участков под стро-
ительтво гостиниц, ресторанов и куль-
турно-развлекательных центров в Ба-
куриани. У МВД есть сведения, что
правила игры на этих конкурсах наме-
рены устанавливать в своих интере-
сах криминальные групировки. Мы не
допустим этого, сказал министр, по-

обещав бизнесменам создать пред-
сказуемые и открытые условия для их
участия в этом тендере.

 По мнению министра, большин-
ство крупных криминалов в настоящее
время покинуло Грузию, переведя
свой «бизнес» в другие страны. Так,
только в Украине, где обосновалось
достаточно много грузинских крими-
налов, в настоящее время разыскива-
ется до 100 лиц – граждан нашей стра-
ны, подозреваемых в преступных дей-
ствиях. Мы проводим совместные с
украинскими коллегами оперативные
действия, чтобы нейтрализовать их,
сказал Вано Мерабишвили.

Касаясь проблем безопасности
граждан и их имущества, Вано Мера-
бишвили отметил, что на этом на-
правлении следует переходить на ка-
чественно новые формы ее обеспече-
ния. Только полицейских мер явно не-
достаточно. В частности, предполага-
ется оснастить все частные квартиры
специальными защитными механиз-
мами. Для этого будут изысканы се-
рьезные инвестиции. Кроме того по-
высятся возможности вневедом-
ственной охраны, которая будет дей-
ствовать в тесном контакте со страхо-
выми компаниями.

Вано Мерабишвили призвал биз-
несменов Грузии принять участие в
тендере на поставки продовольствия
системе МВД на общую сумму в пять
миллионов лари. Он заявил, что МВД
является одним из самых крупных уча-
стников процесса госзакупок . По его
словам , возглавляемое им ведомство
намерено выбирать своих поставщи-

ков исключительно посредством
тендеров, что одновременно являет-
ся хорошим сигналом бизнесу. Так в
успешно проведенном тендере на по-
ставки топлива участвовало восемь
грузинских компаний.

Хотя министр высказал готов-
ность выслушать самые острые воп-
росы бизнесменов, последние про-
явили , можно сказать, нерешитель-
ность и ограничились жалобами на
то, что до должностных лиц «трудно
дозвониться, у них порой два мо-
бильных телефона, на один из кото-
рых они практически не отвечают».

В то же время Бадри Патаркациш-
вили был более принципиален, зая-
вив, что в последнее время между
бизнесом и правительством возник-
ла «трещина отчуждения», связан-
ная с вопросами Налогового кодекса
и ликвидацией арбитражного суда.
Встреча бизнесменов  с Вано Мера-
бишвили, не первая в ряду заплани-
рованных с руководством исполни-
тельных структур, призвана  сбли-
зить общие позиции.

Завершая встречу, Бадри Патар-
кацишвили сказал, что «сегодня
нельзя не увидеть положительные
сдвиги в Работе МВД, что несомнен-
но отражается на общей обстанов-
ке. МВД стремится стать не только
инструментом полицейского воздей-
ствия. Есть очень много проблем, но
курс этого ведомства на трансфор-
мацию в структуру европейского тол-
ка нельзя не приветствовать».

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Банковский сектор

Экспорт

«ПРОКРЕДИТБАНК»:22 ФИЛИАЛА
Двухмесячная Нино Шатиришвили -
первый вкладчик нового филиала

Шатиришвили стала первым
вкладчиком нового филиала грузин-
ского «ПроКредитбанка», открытого
на тбилисском проспекте им. Кон-

стантинэ Гамсахурдиа. Ее
родители открыли депо-
зит для своей дочки, кото-
рый, благодаря выгодным
условиям, предлагаемым
банком, позволит нако-
пить солидную сумму к со-
вершеннолетию Нино.

Это – 22 филиал «ПроКредитбанка»
в масштабах страны, что говорит о ди-
намичном и последовательном разви-
тии этого одного из лучших коммер-

ческих банков Грузии. В нынешнем году
в Тбилиси – на проспекте Руставели
откроется еще один филиал банка, его
подразделения также откроются в Те-
лави, Рустави, Хашури, где закуплены
здания и ведется их ремонт.

Новый филиал на проспекте Кон-
стантинэ Гамсахурдиа, как и все осталь-
ные филиалы «ПроКредитбанка», осно-
щен в соответствии с европейскими
стандартами. Здесь установлены бан-
коматы. На презентации филиала

присутствовали генеральный дирек-
тор «ПроКредитбанка» Филипп Зиг-
варт и его заместитель Асмус Ротне.

По словам Асмуса Ротне, филиал
будет обслуживать население мик-
рорайона и расположенные здесь
компании. Он будет работать шесть
дней, предлагая своим клиентам
сервис высокого – европейского
уровня.

Фото Рубена РУХКЯНА





 

МЕЖГОСУДАРСТ-
ВЕННЫЙ
ИНФОРМАЦИОННО-
МАРКЕТИНГОВЫЙ
ЦЕНТР

В 2005 году планируется со-
здать Межгосударственный
информационно-маркетинго-
вый центр СНГ, сообщил  на
пресс-конференции замглавы
Федерального агентства по
информационным технологи-
ям РФ Александр Панкратов.
Он является руководителем
Рабочей группы высокого
уровня по реализации межго-
сударственной программы со-
здания сети информационно-
маркетинговых центров (ИМЦ)
для продвижения товаров и
услуг на национальные рынки
государств-участников СНГ.

«Такая задача в этом году
стоит, - сказал Панкратов. -
Межгосударственный инфор-
мационно-маркетинговый
центр заработает до конца
года».

Пока не принято решение, в
каком из государств СНГ этот
центр будет расположен и ка-
кую организационно-право-
вую форму он будет иметь.
«На эти вопросы мы сможем
дать ответ во втором полуго-
дии», - сказал Панкратов, от-
вечая на вопрос РИА «Ново-
сти», где будет находиться
центр.

«Создание Межгосудар-
ственного центра - не само-
цель, - пояснил чиновник. -
Наша цель - обеспечить взаи-
модействие национальных ин-
формационно-маркетинговых
сетей, тех, которые созданы,
и тех, которые будут созданы
позднее».

Панкратов напомнил, что
решение о создании Межгосу-
дарственной сети ИМЦ было
принято Советом глав прави-
тельств СНГ еще в ноябре 2001
года. Но только в 2004 году, по
его словам, начали создавать-
ся национальные ИМЦ. Наибо-
лее успешно в этом направле-
нии продвинулись Россия, Бе-
лоруссия и Украина. Осталь-
ные государства СНГ не созда-
ют такие центры из-за отсут-
ствия финансирования, пояс-
нил чиновник.

«Поэтому было принято ре-
шение пока создать систему с
участием трех государств и
тем самым создать опреде-
ленную «точку роста», - сказал
Панкратов. - Эта система бу-
дет открытой, и в последствии
к ней может присоединиться
любое государство СНГ или,
например, ЕС».

По словам других участни-
ков пресс-конференции, в на-
стоящее время в российских
регионах уже действуют более
40 региональных ИМЦ. До кон-
ца года планируется создать
на их основе пять крупных
ИМЦ, которые будут связаны
между собой и с другими на-
циональными центрами.

Создание межгосудар-
ственного ИМЦ направлено на
увеличение взаимной торгов-
ли стран СНГ, в первую оче-
редь продвижения промыш-
ленной продукции, восстанов-
ления прерванных научно-тех-
нических связей. Центр на ос-
нове соответствующих баз
данных будет предоставлять
достоверную и оперативную
информацию всем заинтере-
сованным лицам о товарах и
услугах, производимых в стра-
нах СНГ, и о конъюнктуре рын-
ка. Создание такой системы
поможет скорейшему углубле-
нию интеграции СНГ.

ЮЩЕНКО
ЛИКВИДИРОВАЛ
ГОСКОМИТЕТ
ПО ЭНЕРГОСБЕРЕ-
ЖЕНИЮ

Президент Украины Виктор
Ющенко ликвидировал Госу-
дарственный комитет по энер-
госбережению и возложил
его функции и обязательства
на Министерство топлива и
энергетики Украины. Об этом
сообщили в пресс-службе
главы государства.

Как сообщается, соответ-
ствующий указ президента
был подписан  с целью усо-
вершенствования системы
органов исполнительной вла-
сти, которые участвуют в
формировании и реализовы-
вают государственную поли-
тику в сфере энергосбереже-
ния.

США НА
40 ПРОЦЕНТОВ
УВЕЛИЧАТ СВОЙ
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ
НЕФТЯНОЙ
ЗАПАС

Палата представителей Кон-
гресса США в пятый раз за че-
тыре года одобрила энергети-
ческий билль,  сообщает
Associated Press. Впрочем, ос-
тается неизвестным, сможет
ли Сенат привести закон в та-
кой вид, который бы устраивал
обе палаты Конгресса.

Билль, принятый 249 голо-
сами против 183, содержит по-
ложения, касающиеся добычи
газа и нефти, угля, транспор-
тировки топлива, атомной и
электроэнергии. Одним из
наиболее спорных положений
было разрешение бурения
для добычи газа и нефти на
территории Национального
арктического заповедника на
Аляске.

Президент США Буш наста-
ивал на том, чтобы получить
энергетический закон на под-
пись до августа, назвав билль
«важным шагом для обеспече-
ния нашего энергетического
будущего и уменьшения зави-
симости от иностранных источ-
ников энергии». Закон предус-
матривает налоговые льготы
на сумму более 8 миллиардов
долларов, а также субсидиро-
вание суммой в несколько мил-
лиардов долларов. Впрочем,
этот билль обойдется налого-
плательщикам дешевле преды-
дущего. По оценка организации
«Налогоплательщики за здра-
вый смысл», если все про-
граммы билля получат финан-
сирование (а этого не произой-
дет), то налогоплательщикам
придется заплатить 89 милли-
ардов долларов в течение 10
лет.

Закон смягчает экологичес-
кие требования для постройки
или расширения нефтепере-
рабатывающих мощностей и
выделяет свыше 3 миллиардов
долларов на исследования в
нефтегазовой и угольной от-
раслях экономики. Кроме того,
билль увеличивает стратеги-
ческий запас нефти более чем
на 40 процентов с 700 милли-
онов до миллиарда баррелей.
Законом до 2014 года запреща-
ется использование метил-
трет-бутилового эфира - при-
садки к топливу, которая пред-
положительно является канце-
рогеном и загрязняет сточные
воды городов. Изготовителям
этой присадки выделят 1,7 мил-
лиарда долларов для перехода
на производство других про-
дуктов.

Билль также увеличивает
объем финансирования раз-
работок угольных электростан-
ций с низким уровнем выбро-
сов до 2,5 миллиарда долла-
ров. Кроме того, законодатели
собираются потратить 1,3 мил-
лиарда долларов на экспери-
ментальный реактор в Айдахо,
который, кроме энергии, дол-
жен также производить водо-
родное топливо. Закон предла-
гает увеличить долю выработ-
ки электричества при помощи
солнца, ветра и геотермальных
источников, а также требует к
2015 году сократить потребле-
ние энергии в федеральных
постройках на 20 процентов.

ЗАНЕС
В «ЧЕРНЫЕ
СПИСКИ» …

Минфин США объявил о за-
несении в свои «черные спис-
ки» двух латвийских банков -
«ВЭФ банка» и «Мультибан-
ка». Согласно распространен-
ному им сообщению для печа-
ти, власти США на основании
имеющейся у них информа-
ции подозревают, что эти два
рижских финансовых учреж-
дения используются для «от-
мывания» «грязных» денег.

На основании этого реше-
ния финансовая разведка
США - ФИНСЕН - разработа-
ла рекомендации, которые
«после их окончательного ут-
верждения воспретят финан-
совым институтам США со-
здание, сохранение, админи-
стрирование или управление
любым корреспондентским
счетом в Соединенных Шта-
тах для этих двух банков или
от их имени», - указывается в
пресс-релизе.

Д о н о р ы

СНГСНГ
ПЯТЬ ПРИОРИТЕТНЫХ

СФЕР
Программа развития ООН будет

координировать помощь доноров
Стратегический документ – план

содействия развитию на период
2006-2010 гг. подписали в Тбилиси
премьер-министр Грузии Зураб Но-
гаидели и постоянный представи-
тель Программы развития ООН в
Грузии Лэнс Кларк.  Он отражает
перспективы предстоящего пятилет-
него сотрудничества этой междуна-
родной организации с Грузией.

Как заявил Лэнс Кларк, в рамках
плана содействия развитию агент-
ства ООН, представленные в Грузии,
помогут ее правительству в решении
задач и обязательств, изложенных в
«Декларации тысячелетия» ООН, а
также в программе экономического
роста и преодоления бедности.

Оценивая этот план, Зураб Нога-
идели назвал его «исключительно
своевременным документом» с уче-
том того, что Грузия находится сегод-
ня в условиях переходного периода,
пройти который без зарубежной по-
мощи будет сложно.

В документе представлено пять
приоритетных сфер, в рамках кото-
рых Грузии будет осуществляться
зарубежная помощь. Это – сфера
управления, задачи экономическо-
го роста и преодоления бедности,
основного социального обслужива-
ния, содействия в условиях чрезвы-

чайных ситуаций и нестабильности,
охраны окружающей среды.

Лэнс Кларк отметил, что план со-
действия развитию на период 2006-
2010 гг. был разработан агентствами
ООН на основе тесных консультаций с
правительством, представителями
научных кругов и гражданского обще-
ства Грузии, а также зарубежными
донорами.

Повышение эффективности госу-
дарственных и публичных служб на
центральном и местном уровнях, со-
кращение числа бедных, совершен-
ствование основных видов медицинс-
кого и образовательного обслужива-
ния, превенция конфликтов и их раз-
решение, снижение уровня урбанно-
го загрязнения – решение этих и дру-
гих вопросов предусмотрено в рамках
реализации плана ООН по содей-
ствию развития.

По словам Зураба Ногаидели, ос-
новным приоритетом правительства
на нынешнем этапе являются задачи
экономического роста и преодоления
бедности. Большое внимание будет
уделяться социальной проблематике,
охране окружающей среды, посткон-
фликтной реабилитации, програм-
мам действий в условиях чрезвычай-
ной ситуации.

 Успехи последнего периода, дос-

тигнутые благодаря лидерству руково-
дителей страны, необходимо продол-
жить уже на уровне эффективно дей-
ствующих государственных институ-
тов. Поэтому сегодня большое значе-
ние имеет формирование стабиль-
ных и нацеленных на конечный резуль-
тат структур власти и управления.

Помощь международных организа-
ций, координатором которой является
Программа развития ООН, будет играть
существенную роль. Важно, что их под-

держка на уровне гуманитарных про-
блем в настоящее время трансформи-
руется в конкретные проекты развития.

Система ООН, говорит Лэнс
Кларк, искренне заинтересована
оказать помощь Грузии в решении
ее проблем и создании лучших ус-
ловий жизни для нынешнего и буду-
щих поколений страны.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

Приватизация

У ОКЕАНИЧЕСКОГО
ПАРОХОДСТВА –

НОВЫЙ ВЛАДЕЛЕЦ
93 миллиона долларов уже перечислены

На специальный счет в Нацио-
нальном банке Грузии поступила
сумма в 93 миллиона долларов, пе-
речисленная компанией «Джорджи-
ан танкерс лимитид».

Тем самым эта дочерняя компа-
ния британской «Мерин кэпитал» и
американской «Иствинд» в огово-
ренные сроки выполнила свои обя-
зательства перед правительством

Грузии как победительница при-
ватизационного конкурса на
приобретение грузинской ком-
пании океанического параход-
ства.

 Согласно распоряжению
президента Грузии Михаила Са-
акашвили, имущество, приоб-
ретенное компанией «Джорджи-

ан танкерс лимитид», будет передано
ей на условиях прямой продажи.

По словам министра экономичес-
кого развития Лексо Алексишвили,
«Джорджиан танкерс лимитид» пол-
ностью и в срок покрыла сумму за по-
купку пароходства, оговоренную кон-
трактом. Поэтому, можно надеяться,
что новый владелец также исправно
будет выполнять и другие свои обя-

зательства. В течение 12 лет он со-
хранит существующие рабочие мес-
та, будет развивать инфраструкту-
ру, профинансирует развитие и фун-
кционирование Морской академии
Грузии.

 «Джорджиан танкерс лимитид» по-
кроет и накопившиеся у пароходства
долги , общая сумма которых состав-
ляет 72 миллиона долларов. С этой це-
лью будет установлен конкретный гра-
фик выплат – по срокам и суммам.

   Мюрей Джеймс, представитель
«Джорджиан танкерс лимитид», отме-
чает, что приватизационный процесс
был прозрачным. Мы довольны его ре-
зультатами, сказал он.

По его словам, грузинские моря-
ки будут трудоустроены не только на

кораблях пароходства, но и на дру-
гих судах. Одновременно он не ис-
ключил, что «парк пароходства бу-
дет пополнен новыми судами, что
сделает его работу более эффек-
тивной».

Известно, что ранее победителем
приватизационного конкурса на при-
обретение компании океанического
пароходства Грузии была объявлена
голландская компания «Green oak
Group», обещавшая выложить за по-
купку этого актива 107 миллионов
долларов. Однако она не выполнила
свои обещания, в результате чего
итоги этого приватизационного кон-
курса были «переиграны».

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

МОНИТОРИНГ БЮДЖЕТА
Финансы

Инфляция превысила пятипроцентный барьер
Ассоциация молодых экономис-

тов Грузии в гостинице «MARRIOTT»
провела презентацию проекта «Госу-
дарственный бюджет и методы его
мониторинга», которая состояла из
нескольких частей. Обсуждались
вопросы мониторинга бюджета в
первом квартале 2005 года, средне-
срочного планирования расходов, а
также были рассмотрены макроэко-
номические показатели госбюдже-
та 2004 года.

Первая часть, как сказал эксперт
Каха Имерлишвили, построена на
оперативных данных, полученных от
казначейской службы Министер-
ства финансов. Согласно этой ин-
формации прогноз на первый квар-
тал 2005 года по статье доходы и
гранты (382.1 млн. лари) перевыпол-
нен на 30 процентов.

С точки зрения налоговых поступ-
лений, доля которых в доходной час-
ти госбюджета составляет 70 про-
центов, мобилизовано 348 млн.
лари, что говорит об 11-процентном
перевыполнении прогнозируемых
параметров.

В то же время в Министерстве
финансов возникли проблемы при
сборе акцизов на  табачную продук-
цию.

По словам Кахи Имерлишвили, в
основном это было обусловлено дву-
мя  причинами. Первое, высокая
ставка акциза, второе – рост контра-
банды.

В качестве грантов, в госбюджет
поступило 11 миллионов лари, что на
34 процента больше прогнозируемо-
го показателя. Особый рост был за-
фиксирован по статье капитальных
доходов. Трехмесячный прогноз был
перевыполнен аж на 440 процентов и
вместо 6 ожидаемых миллионов, по-
ступило 32.4 миллиона лари! Нужно
отметить, что такой рост вполне оп-
равдан, так как обусловлен привати-
зацией крупных объектов. По этому
поводу в Парламенте Грузии уже рас-
сматриваются изменения, которые
войдут в закон о государственном
бюджете. Благодаря этим изменени-
ям доходная часть бюджета будет уве-
личена за счет капитальных поступ-
лений.

Для покрытия дефицита на протя-
жении прошедших трех месяцев было
привлечено 83 миллиона лари. От ре-
ализации казначейских обязанностей
госбюджет пополнился на 10.1 милли-
он лари. Для осуществления государ-
ственных проектов, которые финанси-
руются инвестиционными кредитами
Всемирного банка, выделено 16 мил-
лионов лари.

Что касается налоговых поступле-
ний, то в первом квартале 2005 года
они составили 508.1 миллиона лари,
из прогнозируемых 634.5 миллионов,
то есть только 80 процентов. Текущие
расходы профинансированы 444.6
миллионами, капитальные расходы –
31.2, а кредитование с вычетом покры-

тия – 32.2 миллионами лари.
По мнению выступавшего,

государственный  бюджет
был «расписан» неверно. В
первом квартале расходы
госбюджета были заплани-
рованы третью годового пла-
на, что нереально.

Непонятно, почему Мини-
стерство финансов приняло
решение планировки такого
объема расходов (626 млн.
лари), когда доходы ожида-
лись в размере 382 миллионов, ска-
зал он.

Темой для другого не менее важно-
го вопроса, поднятого на презентации,
были макроэкономические показате-
ли 2004 года, с которыми журналис-
тов ознакомили Ираклий Хмаладзе
(казначейская служба), Давид Нарма-
ния (Ассоциация молодых экономис-
тов) и Каха Имерлишвили.

Высокий уровень инфляции, ко-
торый сдерживается искусственны-
ми путями, тоже оставляет желать
лучшего. Сейчас он составляет 9.2
процента, хотя  и прогнозировалось,
что не превысит пятипроцентный
барьер.

В разные годы приоритетными на-
зывались различные области. Так, в
2005 году таковым считается сфера
энергетики, хотя она и финансирует-
ся несоответственно с ее приоритет-
ностью.

На презентации также был пред-

ставлен проект среднесрочного пла-
нирования расходов (Medium Term
Expenditure  Framework - MTEF), ко-
торый  вызвал  дискуссию среди
журналистов и экспертов. Это трех-
годичное стратегическое планиро-
вание, рассчитанное на период с
2006 по 2008 годы. Подготовка про-
екта уже начата, а в конце 2005 года
будет подписан контракт. Как объяс-
нили эксперты, его разработка бу-
дет проходить параллельно с состав-
лением государственного бюджета.
Главная задача проекта – улучшение
макроэкономического и фискально-
го управления . Вторая – внесение в
бюджетное планирование средне-
срочной перспективы. И третья –
выделение основных вопросов госу-
дарственного управления финансов
и соответственных стратегических
шагов.

Лиза ТОНАКАНЯН

В МИРЕВ МИРЕ



 

 

ЗАКОН
О МЕСТНОМ
САМОУПРАВЛЕНИИ

Верховная Рада Украины
приняла в целом закон о вне-
сении изменений и дополне-
ний в ст.26 и 50 Закона «О ме-
стном самоуправлении в Укра-
ине» относительно компетен-
ции и полномочий местных со-
ветов. В соответствии с зако-
ном, секретарь сельского, по-
селкового, городского совета
избирается по предложению
сельского, поселкового, город-
ского председателя из количе-
ства его депутатов и работает
в совете на постоянной основе.
Старая редакция закона пре-
дусматривала, что секретарь
избирался на срок полномо-
чий соответствующего совета.
Кроме того, законом предпола-
гается, что в случае увольне-
ния с должности секретаря со-
вета в случае отсутствия сель-
ского, поселкового, городского
председателя в связи с дос-
рочным прекращением его
полномочий, сельского, посел-
кового, городского совета депу-
татов из своего состава по
предложению одной трети де-
путатов из общего состава со-
ответствующего совета изби-
рает секретаря совета, кото-
рый работает в ней на посто-
янной основе.

ПОЛЬША
ВРЕМЕННО
ЗАКРЫВАЕТ
ГРАНИЦУ

Министерство иностранных
дел Польши проинформиро-
вало украинскую сторону о
временном прекращении дви-
жения через границу на авто-
мобильном и железнодорож-
ном пункте пропуска Кросцен-
ко–Смильница с 9 по 14 мая.

Как сообщили в отделе по
вопросам взаимодействия со
СМИ и связям с общественно-
стью Государственной погра-
ничной службы Украины, меж-
дународный автомобильный
пункт пропуска через государ-
ственную границу «Смильни-
ца» находится в Старосамбор-
ском районе Львовской обла-
сти и расположен на участке
украинско-польской границы.

SHARP ОТЗЫВАЕТ
373 ТЫСЯЧИ
ТЕЛЕВИЗОРОВ

Sharp Electronics Corp., под-
разделение Sharp Corp., отзы-
вает около 373 тыс. телевизо-
ров с электронно-лучевой
трубкой в связи с угрозой
возгарания аппарата, сооб-
щила  Комиссия США по бе-
зопасности потребительских
товаров.

Sharp уже получила 23 жало-
бы о пожарах, при этом сум-
ма ущерба от одного из инци-
дентов составила $20 тысяч. О
жертвах пока не сообщается.

Среди отзываемых аппара-
тов, проданных с марта 2001
г. по февраль 2005 г., модели
27RS50, 27RS100 и CSR5027.
Стоимость каждого телевизо-
ра составляла около $250.

Комиссия сообщила, что
потребителям следует неза-
медлительно выключить те-
левизоры из сети и связать-
ся с Sharp для бесплатного ре-
монта.

DVD НОВОГО
ПОКОЛЕНИЯ

Ведущие японские произво-
дители бытовой и профессио-
нальной электроники фирмы
«Сони» и «Тошиба» ведут пере-
говоры об общем стандарте
DVD нового третьего поколения.

Как сообщает  газета «Нихон
кэйдзай», «Сони» совместно с
«Мацусита дэнки», «Шарп» и
другими продвигала диски «го-
лубой луч» емкостью до 50 ги-
габайт в двуслойном варианте,
а «Тошиба», NEC, «Санъе» и дру-
гие придерживались стандарта
DVD с высоким разрешением,
но меньшей емкости.

Если переговоры завершат-
ся успешно, решение об общем
стандарте будет достигнуто
уже в этом месяце, пишет «Ни-
хон кэйдзай».

Туризм

Мнение

РЕАЛЬНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА
Грузия-Украина: отдых, фестивали, деловые визиты

В Департаменте туризма и курор-
тов  Грузии состоялась встреча с де-
легацией Украины, прибывшей в
Тбилиси в связи с прошедшей на
днях в Тбилиси VII международной ту-
ристической выставкой стран  Вели-
кого Шелкового пути «CTF 2005» .

Украинскую сторону представля-
ли генеральный директор Украинс-
кой национальной туристической
организации  Виктор Безверхий, уп-
равляющий отраслевого комплекса
«Пролискок» Иван Железко, дирек-
тор этой же структуры Георгий Удо-
венко, а также пресс-секретарь Ук-
раинской национальной туристи-
ческой администрации Владимир
Царук.

Председатель департамента ту-
ризма и курортов  Саба Кикнадзе
встретил гостей радушно и тепло, но
разговор носил чисто деловой харак-
тер. Обсуждались вопросы  долго-
срочного и взаимовыгодного   сотруд-
ничества  между двумя странами. В
частности, с целью увеличения по-
тока туристов в обе стороны решено
в  конце мая или начале июня при
финансовой  поддержке украинской
стороны провести инфо-тур для
группы грузинских журналистов.
Ориентировочный маршрут, нача-
тый  из Тбилиси, предполагает охва-
тить Киев и Симферополь. А уже
вслед за этим состоится ответный
визит украинских журналистов,  пи-
шущих о туризме, в Грузию. Он за-

вершится поездкой представителей
масс-медиа в Батуми.

Понятно, что эти визиты должны
найти логичное продолжение  соответ-
ствующими публикациями в прессе и
телевизионных передачах. Это долж-
но стать как бы обменом визитными
карточками  между  двумя государ-
ствами, начинающими отношения в
сфере туризма практически с чисто-
го листа.

Следующим этапом в наведении
мостов между  украинскими и грузин-
скими коллегами  станут обменные
визиты туроператоров. Они  завер-
шатся  разработкой конкретных мар-
шрутов для туристов обеих стран . Как
представляется,  ими станут культур-
ные,  экстремальные и эко-туры, а так-
же организация в летние месяцы се-
мейного отдыха на Черноморском по-
бережье, а зимой - горно-лыжного ту-
ризма…

Примечательно, что 26-27 сентяб-
ря в Ялте под эгидой Евросовета про-
водится специальная конференция,
посвященная сельскому туризму. По
приглашению  украинской стороны
в ней примут участие  грузинские ту-
ристические и винодельческие
фирмы.

Кроме того, в середине октября
нынешнего года специалисты Депар-
тамента туризма и курортов Грузии
примут участие в Киевской междуна-
родной   туристической выставке, а в
конце этого же  месяца украинская

делегация прибудет в Тбилиси с тем,
чтобы  участвовать в традиционном
фестивале вина.

По словам руководителя украинс-
кой делегации, генерального директо-
ра национальной туристической орга-
низации Виктора Безверхий,  весь
комплекс  запланированных меропри-
ятий будет направлен на то, чтобы сде-
лать отношения между обеими стра-
нами предельно оптимальными.

Заключение украинских специали-
стов, занимающихся  отраслевыми
вопросами и опирающимися на ста-
тистику, свидетельствуют, что за пос-
леднее время  стремительно возрос
не только поток туристов между Гру-
зией и Украиной, но и  просто визите-
ров... Абсолютные цифры туристи-
ческих  взаимоотношений свидетель-
ствуют, что по части организованного
туризма за последнее время Украину
посетило около 1400, а Грузию  более
4000 человек. Что касается общих
обменных данных, то они увеличились
со стороны Грузии в 2,4 раза, а в Укра-
ине - 1,5 раза. Это впечатляющий и
стремительный рост, выражающий не
только стратегию  объективно изме-
нившихся  общих отношений в луч-
шую сторону, но и повышенного инте-
реса народов двух стран друг к другу.

Украинский гость отметил, что
внести свою лепту в это  общее дело
пожелали  и первые леди Грузии и Ук-
раины. Они намерены всячески со-
действовать тем мероприятиям, ко-

торые будут способ-
ствовать заполнению
информационного ва-
куума  и повышению
эффективности вза-
имных отношений .

Обсуждая   перспек-
тивы  развития отрасли,
украинские специалис-
ты и их грузинские кол-
леги отметили  богатей-
шие потенциальные
возможности туризма,
которые еще не в полной
мере поставлены на
службу  не только ожи-
даемого экономическо-
го роста, но и  решения
проблем познаватель-
но-информационного характера.

Туризму как в Грузии, так и в Украи-
не  предстоит стать в ряды определя-
ющих и стратегических направлений
национального развития.

Добавим, что это к тому же  реаль-
ный  резерв  решения социальных
проблем и занятости населения, так
и не нашедший, увы,  масштабного
применения в силу объективных и,
преимущественно, субъективных
причин за минувший период. Так что
начинать, действительно, приходится
с чистого листа…

В развитии грузинско-украинских
туристических связей особое место
отводится регионам нашей страны,
отличие природно-климатических ус-

ловий и богатство памятников исто-
рии которых привлекает внимание
всех, кто хочет отдохнуть, развлека-
ясь и познавая древние истоки… В
этом плане, как подтвердил руково-
дитель туристического ведомства
Аджарии Нияз Микеладзе, к приему
гостей все готово в Батуми, Кобуле-
ти и в других туристических центрах
региона.

В заключение как гости, так и хозя-
ева ответили на многочисленные воп-
росы журналистов. И ответы были
явно обнадеживающие… Перспекти-
вы рисуются вполне реальными.

Мурад АЛАШВИЛИ
Юрий  ГВИНДАДЗЕ

Интервью президента Европейской торговой
палаты Грузии Гоги Топадзе

- Г-н Топадзе, Вы крупный и вли-
ятельный бизнесмен в Грузии, мно-
го лет занимающийся бизнесом.
Скажите, каковы основные трудно-
сти, с которыми Вы сталкиваетесь?

- Я считаю, что наше правитель-
ство, ни прошлое, ни нынешнее не
предпринимает достаточно дей-
ственных мер по улучшению эконо-
мического климата в Грузии. Пиара,
к сожалению, больше, чем реальной
стратегии по развитию отраслей,
созданию привилегий, решению
проблем трудоустройства. Сегодня,
когда 25% населения Грузии находят-
ся в поисках работы в России, Тур-
ции, Германии, нет надежды на то,
что в ближайшем будущем будет
создана программа по развитию ка-
кой-то конкретной области, напри-
мер, перерабатывающей или кон-
сервной промышленности. Ведь
речь идет о тех отраслях, которые
уже были развиты, а сегодня требу-
ется для их задействования лишь
маленький толчок, минимальные ка-
питаловложения. Работы в этом на-
правлении мы не видим.

- Но, позвольте, ведь принят но-
вый налоговый кодекс, проводится
земельная реформа...

- Да, у Кахи Бендукидзе, несомнен-
но, есть стратегия. Конечно, лучше
продавать, чем дарить, как это дела-
лось раньше. Но что касается нало-
гового кодекса... поверьте, он гораз-
до более жесткий, чем предыдущий.
И он бьет именно по тем отраслям,
которые еще недавно работали в Гру-
зии. Мы все ждали, что он будет ли-
беральнее, но этого не произошло.
Подсказки международных финан-
совых институтов практически уби-
вают целые отрасли. Обещали уде-
шевить земельное налогообложение
- получилось наоборот. Обещали
уменьшить налоги в ряде областей -
тоже не получилось. Упраздняют ар-
битражный суд - связующее звено
между государством и бизнесом. И
что у нас получается. После прихода
к власти нового правительства мы
все были полны радужных надежд о
том, что будут приняты какие-то ре-
шения в экономическом, социаль-
ном плане, этого нет.

-  Каков сегодня, на Ваш взгляд,

имидж грузинского бизнеса?
- Мы его теряем. У нас много потен-

циальных возможностей, но из-за
прессинга со стороны правительства
получается так, что руководят эконо-
микой они, а не мы. То же самое на-
блюдается и в других странах. Для нас
неприемлема политика западников,
мол, вы такие бедные и отсталые, да-
вайте мы вам завезем, зачем вам
производить. Но если в других стра-
нах им указали на дверь, то мы зави-
сим от них полностью. И это очень
опасно. Повторяю, 25% населения
эмигрировало, темпы развития эко-
номики - ничтожны. Мы, как Союз про-
мышленников и предпринимателей,
как никто знаем, с какими бедами
приходят к нам бизнесмены. Пока
наше правительство не станет прово-
дить ту политику, которая исходит из
грузинской логики и интересов, посту-
пательного развития не будет. Запад-
ные советы можно принять, но делать
надо по-своему, чтобы не иметь ма-
ленькую Грузию и большие проблемы.

-  Каковы, на Ваш взгляд, основ-
ные барьеры и ограничения, кото-
рые государство создает для бизне-
менов?

- Барьером и очень непреодоли-
мым является коррупция на таможне.
В Грузию контрабандным путем заво-
зится большое количество тех това-
ров, которые мы можем с успехом и
более качественно производить. На-
верное, со мной согласятся все, очень
трудно завезти чай в Индию, кофе в
Бразилию или вино во Францию. А к
нам завозят чай из Турции. Мы - чае-
производящая страна, 80% российс-
кого чаевого рынка принадлежала
нам. По рекомендации тех же финан-
совых институтов мы убили нашу про-
мышленность, убили эту отрасль, и
ничего не предложили взамен. И куда
после этого податься сотням тысяч
фермеров?

-  Каков выход из сложившейся
ситуации?

- Известно, что основными статья-
ми нашего сельского хозяйства явля-
ются чай, виноград, цитрусы, а также
консервная промышленность. И к
чему нам завозить яблоки из Арген-
тины, которые никогда не могут быть
дешевле наших прекрасных горийских

яблок. Далее... Неподготовленное и
быстрое вступление Грузии во Все-
мирную торговую организацию тоже
ошибочный шаг. Сколько времени
Россия и Китай готовятся к этому?
Сколько времени Китай поднимал лег-
кую промышленность, автоматику,
металлообработку, прежде чем посту-
чаться в ВТО? А мы ворвались туда,
но с чем? С разрухой в экономике? В
наших супермаркетах процентов 90 -
импортные товары. Может у этих то-
варов и грузинский бренд, но за ним
стоит иностранный капитал на 95%.
Да, на всем постсоветском простран-
стве ситуация создалась тяжелая,
разрушены межхозяйственные свя-
зи. Но Грузия оказалась в самом тя-
желом положении, т.к. мы полностью
доверились западным рекомендаци-
ям и потерпели фиаско. Сегодня надо
провести экономический анализ и
развивать хотя бы две-три отрасли.
И надо задействовать собственные,
пусть и минимальные капиталовложе-
ния, и учитывать, что ни международ-
ный Валютный фонд, ни фонд Сороса
в жизни не вложили в экономику Гру-
зии ни одного лари. Что касается сель-
ского хозяйства... Пустуют земли, Гру-
зия - солнечная страна, мы можем
много чего произвести, но возникает
вопрос: зачем, если яблоки мы будем
завозить из Аргентины? Следователь-
но, я полагаю, необходимо ужесточить
таможенный и государственный конт-
роль на ввозимую продукцию. Ведь на
Западе хорошего и дешевого не быва-
ет. Просроченную, низкого качества
продукцию они не могут реализовать
у себя на родине, зато это можно за-
вести в Грузию, причем в больших ко-
личествах. А гуманитарная помощь?
Например, как только у нас развилась
какая-то отрасль, скажем, фармацев-
тическая, моментально к нам на ры-
нок начало поступать невообразимое
количество такой же продукции по гу-
манитарной линии. И это убивает от-
расль. Я хорошо помню, когда заду-
шили нашу консервную промышлен-
ность, когда консервы из-за границы
поступали к нам вагонами. У этих орга-
низаций имеются сильные рычаги, и
схема экономического давления у них
прекрасно разработана. К тому же мы
не должны забывать, что когда у нас
полностью наладятся политические
отношения с Россией, Россия откро-
ет для нас небольшой сегмент, у нас
моментально заработает и чайная
промышленность, и другие. Очень
важно построить правильные эконо-

мические и культурные взаимоотно-
шения с нашим северным могуще-
ственным соседом. Мы все наломали
много дров, но пора понять: антаго-
низм - неприемлем. Альтернативы я
не вижу.

-  Как Вы относитесь к идее созда-
ния зон свободной экономической
торговли на территории СНГ? Вы ви-
дите место для Грузии в подобных
структурах?

- Само создание подобных зон где-
то оправдало себя, в какой-то мере
создало прецедент огромной контра-
банды. Я думаю, если хорошо все об-
мозговать, спланировать и принять во
внимание развитие отраслей в Гру-
зии, это будет для Грузии выгодно.

- Приватизация означает, что в Гру-
зии увеличивается число иностран-
ных инвесторов, которые, несом-
ненно, составят конкуренцию гру-
зинским бизнесменам. На Ваш
взгляд, есть ли в этом опасность?

- В плане того, что надо продавать, но
не дарить, я согласен с Бендукидзе. В
России тоже многие богатства розда-
ны приближенным властей, а миллиар-
ды вывозятся за рубеж. То же происхо-
дило у нас. Взять хотя бы «Чиатурмар-
ганец». На марганец есть спрос, есть
тысячи безработных шахтеров, наладь
производство, пусти железную дорогу -
вот вам и прибыль. Почему этот воп-
рос так и не был решен? Потому, что
этим предприятием хотел владеть уз-
кий круг лиц. Такие подарки нас и дове-
ли до того положения, которое мы все
сегодня имеем, когда в качестве лома
проданы жизненно важные объекты,
разбазарены территории. Нельзя фе-
тишировать на понятии - «иностранный
инвестор». Среди них встречаются
представители фирм весьма сомни-
тельного толка. Только из нашей компа-
нии я распрощался с четырьмя круп-
ными европейскими инвесторами, ко-
торые хотели нас просто-напросто об-
мануть. В чем наша ошибка. Мы прода-
ли то, что было прибыльным. В Польше,
например, продавали проигрышные,
громоздкие, неуправляемые объекты, а
мы продавали самые выгодные объек-
ты. Инвесторы в Грузии тоже ищут са-
мую быструю прибыль. Инвестор ищет
не партнера, а взяточника в коридорах
власти, покупает за бесценок бизнес,
игнорирует партнера и губит отрасль.
Известная немецкая фирма «Мартин
Бауер» закупила в Грузии все чайные
заводы, остановила их и завозит нам
свой чай. И этот пример не единствен-
ный. Более того, инвестору выделяют-

ся из бюджета деньги на развитие от-
расли, а для местных крестьян и фер-
меров денег нет. Поэтому, мое отно-
шение к инвесторам скептическое. У
нас есть серьезные перспективы пе-
реработки древесины, но мы все вы-
возим за копейки. Как следствие мы
имеем природные катаклизмы, обва-
лы, экологическую катастрофу. У нас
простаивает металлургический за-
вод, задействовав который, мы обес-
печили бы трубами проект Баку- Тби-
лиси-Джейхан. Какая-то фирма была
заинтересована в реализации этих
труб, и сделала все, чтобы остановить
наш завод. Поэтому я полагаю, да, ин-
вестиции, несомненно, нужны, но не в
ущерб национальным интересам.

- Как Вы считаете, насколько
рост мировых цен на нефть отра-
зится на экономике Грузии?

- Когда поднимаются цены на зо-
лото, соответственно поднимаются
цены на все. Фермер тратит боль-
ше на производство овощей, мяса,
молока, ему это обходится дороже.
Для страны-экспортера, чей бюджет
держится на высоких нефтяных це-
нах, это выгодно.  А мы импортеры,
мы покупаем. И получается, что кре-
стьянам и фермерам нет смысла
производить зерно, потому что зат-
раты на производство превышают
доходы. Под большое сомнение ста-
вится даже производство винограда.
Так что, рост цен на нефть отразит-
ся на всей грузинской экономике.

- «Промышленность спасет Гру-
зию»... В какой мере удается пре-
творить в жизнь Ваш лозунг?

- Это алгоритм, с которым соглас-
ны все. Промышленность спасет не
только Грузию, но и Россию, и любую
другую страну. Ничего не произво-
дя, хорошо жить не будешь. Однако,
сегодня у нас недостаточно сил конт-
ролировать вливания в нашу эконо-
мику, трудно говорить о популярно-
сти нашего движения в народе, по-
скольку принципиальности не хвата-
ет самим избирателям.

- Каковы Ваши планы как прези-
дента Европейской торговой пала-
ты Грузии?

- Связи с Евросоюзом необходи-
мы, у нас готов ряд прекрасных биз-
нес-проектов. Эти контакты мы бу-
дем развивать. Мы также ждем кол-
лег из России, мы были бы очень
рады, если бы свободный российс-
кий капитал поступил в Грузию.

ИА REGNUM

Георгий Топадзе - профессор Тбилисского государственного университета, доктор экономических наук. С
1970-1975 гг.- директор мыловаренного завода, 1975-1986 гг.- генеральный директор производственного завода
«Тбилпиво», с 1995 года генеральный директор ООО «Казбеги». С 1996 года президент Федерации зимних видов
спорта Грузии. С 1998 года вице-президент национального олимпийского комитета. Лидер политического дви-
жения «Промышленность спасет Грузию», депутат парламента Грузии. В 1997, 1998 гг. назван лучшим бизнесме-
ном Грузии. В 2005 году избран президентом Европейской торговой палаты Грузии.

Компания «Казбеги» объединяет 38 различных предприятий в области производства вина, пива, прохлади-
тельных напитков, сигарет, переработки древесины, ресторанного бизнеса. В компании занято более 4 000
человек. Оборот компании составляет 60 мнл. долларов в год. Продукция «Казбеги» экспортируется во многие
страны мира. Компания ежегодно выделяет около  одного  миллиона лари на благотворительные цели.
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РОСТ ВВП
ВЕЛИКОБРИТАНИИ

По предварительным дан-
ным, рост ВВП Великобрита-
нии в первом квартале 2005 г.
составил 0,6% по отношению
к предыдущему кварталу. Та-
кие данные распространило
сегодня Национальное стати-
стическое агентство страны.
Представленные данные пол-
ностью оправдали прогнозы
аналитиков.

Напомним, что в четвертом
квартале 2004 г. рост ВВП со-
ставил 0,7% по сравнению с
показателем третьего кварта-
ла 2004 года. В годовом ис-
числении рост ВВП в Соеди-
ненном Королевстве за пер-
вый квартал 2005 г. составил
2,8%.

ИСПАНИЯ
ОТКАЗАЛАСЬ
ПОВОРАЧИВАТЬ
РЕКИ

Парламент Испании на
пленарном заседании  поста-
новил отменить так называе-
мый Национальный гидроло-
гический план (НГП), который
предусматривал переброску
вод реки Эбро с севера на юг
Испании. Как сообщает Наци-
ональное радио Испании,
план был принят предыдущим
правительством Хосе Мариа
Аснара. Против переброски
вод реки Эбро выступала
значительная часть испанс-
кого общества и жители тех
районов Каталонии и Араго-
на, которые прилегают к бас-
сейну Эбро. Кроме того, Ев-
ропейский Союз неоднократ-
но заявлял, что НГП в нынеш-
нем виде может нанести
ущерб экологии обширной
части Испании и неблагопри-
ятно сказаться на экономике
и социальной сфере, из-за
чего отказался финансиро-
вать план.

«РУССКИЙ ДЕНЬ»
ПРИНЕС
SOTHEBY’S
$35 МИЛЛИОНОВ

С ошеломляющим успе-
хом  на аукционе Sotheby’s в
Нью-Йорке прошел «Рус-
ский день».

На аукцион были выстав-
лены 360 лотов: работы рус-
ских художников, ювели-
ров, скульпторов. Произве-
дения искусств были прода-
ны в течение двух торговых
сессий за рекордную сумму
- $35 млн. 167 тыс. 720. По
признанию экспертов, они
были поражены результата-
ми продаж. Год назад здесь
же был проведен первый
«русский день». Тогда были
проданы более 130 работы
русских мастеров на общую
сумму свыше $8 милли-
онов.

На состоявших в четверг
торгах самой дорогой кар-
тиной стало масштабное
полотно Константина Ма-
ковского «Суд Париса». Оно
было продано за $2 млн. 88
тысяч.

«СИТИБАНК»
БУДЕТ
ОПЕРИРОВАТЬ
В ЮАНЯХ

Американский «Ситибанк»
расширяет свое присут-
ствие в Китае. Как сообщи-
ла  газета «Чайна дейли», ки-
тайские власти выдали раз-
решение этому крупнейше-
му в мире банку на осуще-
ствление в стране операций
в юанях.

Таким образом, офис «Си-
тибанка» в Пекине будет пре-
доставлять своим клиентам
более широкий спектр услуг,
в числе которых открытие
счетов, депозитных вкладов,
контроль и регулирование
денежных операций и проч.

Представители американ-
ской финансовой структуры
уверены, что данное разре-
шение позволит «Ситибан-
ку» укрепить свои позиции в
Китае и стать одним из ли-
деров на китайском рынке
банковских услуг.

FOSTER“S GROUP
ЗАКЛЮЧИЛА
СОГЛАШЕНИЕ
О ПОКУПКЕ
SOUTHCORP

Крупнейший в Австралии
производитель пива и вин
Foster“s Group Ltd. заключил
соглашение о приобретении
своего конкурента Southcorp
Ltd. за $2,5 миллиарда. Об
этом говорится в официаль-
ном заявлении Foster“s Group.
Наблюдатели отмечают, что
это будет самым крупным по-
глощением компании за пос-
ледние десять лет.

СЛИЯНИЕ
С ЭЛЕКТРОННОЙ
БИРЖЕЙ

Руководство Нью-Йоркской
фондовой биржи объявило  о
заключении сделки о слиянии
с чикагской электронной бир-
жей «Аркипелаго холдингс».
Это исключительное по своей
важности событие в сфере
мировых финансов позволит
ей укрепить лидирующие по-
зиции в конкурентной борьбе
с другими финансовыми
рынками.

Решение о слиянии с элек-
тронной биржей - это веление
времени. Нью-Йоркская фон-
довая биржа до сегодняшне-
го дня строго придержива-
лась традиций, согласно кото-
рым купля-продажа акций
осуществляется отчаянно же-
стикулирующими людьми не-
посредственно на торговой
площадке.

БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ
СОКРАЩЕНИЕ
ГОСУДАРСТВЕННОГО
АВТОМОБИЛЬНОГО
ПАРКА ФРАНЦИИ

К беспрецедентному со-
кращению парка государ-
ственных автомобилей при-
ступило французское прави-
тельство. Как заявил  ми-
нистр государственной адми-
нистрации Рено Дютрей, к
2007 году будет выведена каж-
дая пятая машина или 20
проц. от нынешнего государ-
ственного автопарка. Цель
данного шага - уменьшить
расходы на его содержание и
улучшить состояние окружа-
ющей среды.

Общие расходы государ-
ства на содержание служеб-
ного автотранспорта достига-
ют сейчас 600 млн. евро, со-
общил Дютрей. В результате
этой инициативы экономия
бюджета составит 110 млн.
евро. При этом замена авто-
мобилей будет осуществлять-
ся за счет увеличения коли-
чества малолитражных авто-
мобилей. В ряде случаев го-
сударственным служащим,
которым положен автотранс-
порт, будут предлагаться ве-
лосипеды, сообщают инфор-
мированные источники.

ИЗЪЯТО
ИЗ ОБРАЩЕНИЯ
900 ТЫСЯЧ
ФАЛЬШИВЫХ
КУПЮР ЕВРО

Количество фальшивых
евро, находящихся в оборо-
те, устойчиво нарастает,
констатирует Европейская
полицейская организация /
Европол/.

Как сообщил руководитель
по борьбе с фальшивомонет-
ничеством Европола Винф-
рид Пройсс, в 2003 году в го-
сударствах зоны евро было
изъято 570 тыс. фальшивых
банкнот, а в 2004 - уже 900
тыс. банкнот на сумму 45 млн.
евро. При этом многие под-
делки отличаются высоким
качеством и могут быть вы-
явлены лишь с помощью спе-
циальной техники.

В этой связи Европейский
центральный банк /ЕЦБ/ при-
нял решение об оснащении
до 2010 года банкнот евро до-
полнительными средствами
защиты от подделки.

В МИРЕВ МИРЕ

Сотрудничество

В МИРЕВ МИРЕ

Село

ВОЗРОЖДАЕТСЯ СЕТЬ
СЕЙСМИЧЕСКОГО
МОНИТОРИНГА

Германия профинансировала
создание станций

в Давид Гареджи и Они

Современная цифровая сейсми-
ческая аппаратура мгновенно отре-
агировала на землетрясение, проис-
шедшее несколько дней назад -  20
апреля в 17ч. 42 м. по Гринвичу в го-
рах Кавказа, в районе грузино-рос-
сийской границы – на ее дагестанс-
ком участке.

Она установлена в 25-метровом
тоннеле, проложенном в скальной по-
роде Удабно, в 60 километрах к югу
от Тбилиси, в нескольких сотнях мет-
рах от монастыря Давид Гареджи.

Через пять минут цифровая за-
пись этого среднего землетрясения
уже поступила в центр – в Нацио-
нальную единую службу сейсмоза-
щиты  Института геофизики им. Г.Но-
дия АН Грузии, которая находится в
Тбилиси.

Такая оперативная процедура сей-
смического мониторинга и совре-
менной передачи зафиксированных
данных стала возможной благодаря
помощи оказанной правительством
Германии посредством  своего Аген-
тства технической помощи  – GTZ.
Оно профинансировало  создание
двух современных, оснащенных циф-
ровой аппаратурой сейсмических
станций в Давид Гареджи и Они. На
эти цели в общей сложности было
израсходовано около 60 тысяч евро.

 Формирование современной си-

стемы сейсмического на-
блюдения является ис-
ключительно актуальной
для региона Кавказа в
целом и Грузии, в частно-
сти, говорит руководи-
тель Национальной еди-
ной службы сейсмозащи-
ты Грузии Зураб Джава-
хишвили.

По его словам, Грузия
расположена в активной
сеймической зоне. Здесь
могут произойти земле-
трясения магнитудой,
превышающей 7, а по
макросейсмическому
эффекту -  9 баллов. Это
подтверждается как исто-
рическими, так и инстру-
ментальными данными.
Известны сильные зем-

летрясения, происшедшие в
Теберде (1905г.), Картли (1920
г.), Табацкури (1940 г.), Чхалта
(1963г.), Рача (1991 г.) Гудама-
кари (1992 г.). Рачинское зем-
летрясение унесло жизни 200
человек, а более 60000 оста-
лись без крова. Нанесенный
ущерб равнялся десяти мил-
лиардам советских рублей.

Зураб Джавахишвили на-
поминает, что пре-
дотвратить земле-
трясение невозмож-
но. Однако существу-
ют реальные меха-
низмы, позволяю-
щие уменьшить ко-
личество жертв и
объем ущерба. Для этого не-
обходимо сформировать си-
стему объективной оценки
сейсмической опасности, со-
блюдать нормы сейсмостой-
кости в строительстве, а так-
же специальные меры сейс-
мозащиты. Соблюдение
норм сейсмостойкости уже на
стадии планирования,  упоря-
дочивание районного плани-
рования инфраструктуры,
формирование службы быс-
трого реагирования, подго-
товка населения – все это в
конечном счете является не-
обходимым фактором, по-
зволяющим уменьшить
ущерб, наносимый стихий-
ным  бедствием.

Зураб Джавахишвили об-
ращается к анализу землетрясения,
происшедшего в Тбилиси 25 апреля
2002 года. Его эпицентр находился не-
посредственно в столице Грузии. Оно
привело к ощутимым разрушениям,
погибло семь человек, а общий объем
ущерба был оценен в 160 миллионов
долларов.

Это трагическое явление еще раз
обнажило проблемы, накопившиеся
за последние 10-15 лет в Грузии в об-
ласти сейсмического мониторинга,
говорит Зураб Джавахишвили.

По его словам, основному толчку

двумя неделями раннее предшество-
вало несколько форшоков. Однако из-
за отсутствия в то время сейсмичес-
кой аппаратуры, необходимой для их
регистрации и передачи полученных
данных, оказалось невозможным вес-
ти наблюдение за сейсмическими
процессами и тем более делать какие-
либо выводы. Не удалось тогда опре-
делить точный эпицентр сильного
форшока. Эта же проблема дала о
себе знать и во время основного тол-
чка. Невозможно было точно и своев-
ременно определить  очаг землетря-
сения.

Как всегда реагирование прави-
тельства Германии было «точечным».
Оно практически первым откликну-
лось на необходимость возродить ра-
зоренную сеть сейсмомониторинга
Грузии, которая еще в 80-х годах на-
считывала до 40 станций.

По словам Мирко
Шилбаха, первого сек-
ретаря Посольства Гер-
мании в Грузии, акцент
был сделан на создании
сети станций, обеспе-
чивающих наблюдение
за землетрясениями и
их регистрацию. При-
нималось во внимание
то, что она необходима
для оценки сейсмичес-
кой опасности. Техни-
чески эта задача реша-
лась представитель-

ством Агентства технической помощи
Германии в Грузии и его руководителя
Генриха-Юргена Шилинга.

К тому же это землетрясение выя-
вило аварийное состояние жилищно-
го фонда столицы Грузии.
После землетрясения 25
апреля 2002 г. оно заметно
ухудшилось. Поэтому не-
прерывное сейсмическое
наблюдение и детальное
геофизическое изучение
являются сегодня для Тби-
лиси крайне актуальными.

 В течение последних
двух лет формирование со-
временной цифровой сей-
смической сети в Грузии
происходит при активной
материально-технической
и финансовой поддержке
зарубежных стран-доноров
и международных органи-
заций. Это – Агентство тех-
нической помощи Герма-
нии – GTZ, Графенбургская
сейсмологическая обсер-
ватория и научный феде-
ральный институт по изу-
чению Земли -   SZGRE/
BGR,  Фонд гражданских ис-
следований и развития –
CRDE, программа NATO
«Наука – в целях мирного
развития», международный

научно-технический центр -  ISTC,
фонд «Открытое общество-Грузия»,
представительство «Филипп Мо-
рис» в Грузии и др.

Благодаря зарубежной помощи
осуществлено формирование 12
сейсмических станций, расположен-
ных в Тбилиси, Давид Гареджи, Ду-
шети, Гори, Они, Амбролаури, Ахал-
калаки и др. Они  оснащены  цифро-
вой сейсмической  аппаратурой,
позволяющей использовать совре-
менное программное обеспечение.
Здесь происходит регистрация зем-
летрясений, прием данных, интерак-
тивная обработка и архивирование.
Начато составление каталога земле-
трясений, зарегистрированных со-
временной аппаратурой. Он вклю-
чает до 400 землетрясений и до 1500
их цифровых записей.

Формирование национальной
сети сейсмического наблюдения
будет продолжено, говорит Зураб
Джавахишвили. Особого внимания
требуют, к примеру, ИнгуриГЭС и
ЖинвалиГЭС, которые находятся в
сейсмически опасной зоне. Следу-
ет восстановить существовавшие
здесь сейсмостанции. Они необхо-
димы и в ряде пунктов вдоль прохо-
дящих через территорию Грузии
трубопроводов для транспортиров-
ки энергоносителей.

В целом же расширение и раз-
витие сети сейсмического наблю-
дения Грузии  должно осуществ-

ляться в единстве с фор-
мированием современ-
ной системы оповеще-
ния об этом стихийном
бедствии в оперативном
режиме различных
служб, организаций и,
конечно, населения. К
тому же она послужит ре-
гиональному сотрудни-
честву в масштабе все-
го Кавказа, для которого
сейсмический монито-
ринг и оценка сейсми-
ческой опасности имеют
большое значение. Тем
более, что  сейсмологи-
ческая база Института
геофизики АН Грузии – в
стране инструменталь-
ный период сейсмологии
берет начало с конца Х1Х

века – насчитывает данные о 57000
землетрясений.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
 Фото автора

ВИНОГРАДНИК-МУЗЕЙ «ШУМИ»
Грузинская винодельческая компа-

ния «Шуми» провела  в Цинандали
(Восточная Грузия) презентацию «ви-
ноградника-музея», где представле-
ны уникальные сорта винограда, на-
ходящиеся на грани уничтожения.

Редкие породы винограда пред-
ставителями компании собирались
по всей Грузии в сотрудничестве с
НИИ садоводства, виноградарства и
виноделия Грузии. Виноградник с
коллекционными сортами винограда
расположен на территории, приле-

гающей к винному заводу компании
«Шуми».

По сообщению ИА «Новости-Гру-
зия», на территории виноградника
были посажены по 10 саженцев 47 ред-
ких сортов винограда (из которых 18 -
сорта черного винограда). Присут-
ствовавшие на презентации министр
сельского хозяйства Грузии Михаил
Свимонишвили и уполномоченный
президента Грузии в регионе Кахети
Петрэ Цискаришвили также приняли
участие в работах по разбивке виног-

радника, посадив по саженцу.
Как отметил на презентации Петрэ

Цискаришвили, виноградник-музей
редких сортов винограда станет од-
ним из главных объектов для привле-
чения туристов в регион Кахети.
Представитель президента пообещал,
что в регионе будет развиваться ту-
ристическая инфраструктура и непо-
далеку от виноградника-музея будут -
построены села в древнегрузинском
стиле и открыты гостиницы.

Со своей стороны руководство ви-

нодельческой компании «Шуми» по-
обещало, что в течение 3-4 ближай-
ших лет на территории, прилегаю-
щей к винному заводу, будет создан
развлекательно-спортивный комп-
лекс, который будет включать в себя
спортивные площадки, зону отдыха
и этнографическую зону. В то же
время компания «Шуми» продолжит
поиск редких сортов винограда, как
грузинских, так и зарубежных, и бу-
дет постепенно расширять свой ви-
ноградник.



 

 

Терроризм

ЖЕНЩИНЫ-
МИЛЛИОНЕРЫ
БОГАТЕЮТ
БЫСТРЕЕ
МУЖЧИН

В течение 20 лет число бри-
танских женщин-миллионеров
превысит число мужчин-милли-
онеров во всех возрастных груп-
пах, говорится в докладе Цент-
ра исследований экономики и
бизнеса. В докладе женщин на-
зывают «источником финансо-
вой энергии» Великобритании,
отмечает The Daily Telegraph,
статью которой публикует
InoPressa.

В докладе дается прогноз, что
к 2025 году британские женщи-
ны будут владеть 60% персо-
нальных финансовых средств в
Великобритании, так как многие
женщины научатся использо-
вать свои профессиональные и
личностные качества с макси-
мальной материальной выгодой
для себя. Сегодня женщин-мил-
лионеров больше, чем мужчин,
в возрастных группах от 18 до 44
лет и свыше 65 лет, говорится в
докладе. Но пока им принадле-
жит «меньшая половина» персо-
нальных финансовых средств в
Великобритании - 48%.

Рост числа богатых женщин
будет вызван тем, что все боль-
ше молодых представительниц
прекрасного пола нарастят свои
капиталы, их станет даже боль-
ше, чем женщин, получивших
свои состояния по наследству.
Все больше женщин будет вла-
деть собственностью. Именно
владение собственностью по-
могло женщинам совершить
прорыв в бизнесе.

Девочки показывают лучшие
успехи в школе, чем мальчики,
и все больше женщин занима-
ют должности, которые традици-
онно считались мужскими, гово-
рится в исследовании.

Кроме того, женщины живут
дольше, и поэтому у них выше
вероятность получить наслед-
ство. В Великобритании и США
много богатых женщин, которые
обрели богатство, получив день-
ги от бывших мужей в результа-
те бракоразводных процессов.
Обычно женщины получают до
50% состояния своих супругов.

ПАСПОРТА
С БИОМЕТРИЧЕС-
КИМИ ДАННЫМИ

Внедрение паспортов с био-
метрическими данными в СНГ
позволит урегулировать мигра-
ционные процессы, считает ге-
неральный директор Междуна-
родной организации по мигра-
ции (МОМ) при ООН Брансон
МакКинли.

«Использование биометрии
является наглядным примером
успешного применения совре-
менных технологий для регули-
рования миграционного процес-
са», - сказал МакКинли, высту-
пая на заседании Совета мини-
стров внутренних дел Содруже-
ства в Минске.

По его словам, новые техно-
логии обладают значительным
потенциалом, и при грамотном
использовании вносят значи-
тельные улучшения в систему
миграционного регулирова-
ния. МОМ оказывает поддерж-
ку в данной области как стра-
нам-членам Организации, так
и государствам, имеющим
статус наблюдателя, добавил
МакКинли.

«В Западной Европе уже на-
чалось использование так назы-
ваемых «электронных паспор-
тов», содеражащих биометри-
ческую информацию о владель-
цах. Первые такие паспорта вы-
пустила Бельгия, и, смею пола-
гать, что вскоре таких примеров
будет гораздо больше», - отме-
тил руководитель МОМ.

Существующие международ-
ные нормы устанавливают дос-
таточно четкие параметры для
выпуска подобных документов, в
которых стандартные биогра-
фические сведения дополняют-
ся биометрическими данными
об особенностях черт лица дер-
жателя, помещенными на мик-
рочипы, напомнил МакКинли.

При этом он пояснил, что био-
метрические данные также ис-
пользуются при регистрации
виз и паспортов для предотвра-
щения выдачи дубликатов доку-
ментов, а также для проверки
лиц, обратившихся за разреше-
нием на въезд в страну, по спис-
кам подозреваемых лиц.

ПОСОЛ
ЖЕНИЛСЯ
НА САМОЙ
БОГАТОЙ
ЖЕНЩИНЕ
МЕКСИКИ

Посол США в Мексике женил-
ся на самой богатой женщине
страны пребывания. Как сооб-
щает Guardian, избранницей
уроженца Техаса Тони Гарсы ста-
ла наследница мексиканской
пивной империи Мария Асунсь-
он Арамбурусабала.

Обряд венчания новобрачные
совершили еще в феврале, а
теперь закатили пышную свадь-
бу на 400 персон, среди которых
и первая леди США Лора Буш.
Церемония прошла на популяр-
ном курорте Валье де Браво в
150 километрах к западу от Ме-
хико.

По сообщениям информа-
гентств, начавшиеся в субботу
празднества прошли в стиле
традиционного техасского пик-
ника с барбекю и продлились
три дня.

Тони Гарса - американец во
втором поколении. Родители его
отца и матери были родом из
Мексики. Ранее он занимал по-
сты секретаря штата Техас и был
там же министром железных
дорог. В 2002 году Джордж Буш
назначил его послом в Мексике.

Его избраннице 41 год. Она
является вице-президентом пи-
воваренной компании Grupo
Modelo, которая выпускает такие
известные сорта, как Corona и
Negra Modelo. Состояние Марии
Арамбурусабалы оценивается в
1,8 миллиарда долларов, и она
занимает 366-ю строчку в рей-
тинге самых богатых людей
мира по версии журнала Forbes.

ПРИБЫЛЬ
GOOGLE
ЗА ГОД
ВЫРОСЛА
НА 500
ПРОЦЕНТОВ

Поисковая система Google
опубликовала квартальный от-
чет, по данным которого ее при-
быль выросла за год почти на 500
процентов. Это значительно пре-
восходит предположения анали-
тиков Уолл-стрит о способности
столь быстрого роста рынка ин-
тернет-рекламы.

Чистая прибыль Google за
первый квартал текущего года
составила 369,2 миллиона дол-
ларов, или 1,29 доллара на ак-
цию. Для сравнения, в первом
квартале 2004 года чистая при-

быль составляла 64 миллиона
долларов, или 24 цента на ак-
цию. Общая выручка практичес-
ки удвоилась по сравнению с
прошлым годом и составила
1,26 миллиарда долларов.

Акции Google выросли почти
на 10 процентов до 223,77 долла-
ра после публикации отчета и
закрытия торгов. Хороший отчет
также способствовал общему
росту рынка. Результаты Google
сильно превзошли ожидаемую
доходность в 78 центов на акцию.

Google вышел на рынок менее
года назад, в середине августа
2004 года. За это время сто-
имость акции выросла более
чем в 2 раза с 85 до 204 долла-
ров. Данные всех трех кварталь-
ных отчетов, выпущенных Google
после IPO, превосходили ожида-
ния аналитиков.

Одним из наиболее важных
факторов роста, по словам руко-
водителя компании Эрика Шмид-
та, стала международная деятель-
ность. Так, сделка Google с евро-
пейским отделением AOL побила
даже внутренние цели корпора-
ции. Шмидт подчеркнул, что в те-
кущем году компания рассчитыва-
ет на «значительную» прибыль.

Рэтро

В МИРЕВ МИРЕ

ТОНКИЙ ЮМОР РАССКАЗЧИКА
В  Иеруса-

лиме вышла
книга расска-
зов нашего
земляка, тби-
лисца Меира
Левина «На-
учи меня лю-
бить», кото-
рый уже дав-
но, в начале
90-х прошлого
века  вернулся

на свою историческую родину – в
Израиль.

Меиру Левину, старшему брату
главного раввина Грузии Ариеля
Левина, скоро шестьдесят. Он –

многоопытный человек. Крупный
инженер, специалист по автомати-
ке энергетических сооружений,
участвовал в создании автоматизи-
рованных систем управления круп-
нейших энергетических центров не
только на территории бывшей
СССР, например, печально знаме-
нитой Чернобыльской атомной
электростанции, но и за границей –
болгарской АЭС в Козлодуе.

Но, перефразируя великого Анто-
на Павловича Чехова, у Меира Леви-
на «законной женой» была  «наука ав-
томатика», «любовницей» же он дер-
жит литературу – прозу, которая у
него, с моей точки зрения,  весьма
оригинальна, самобытна, с этакой

тонкой еврейской изюминкой. Если
не ошибаюсь, это уже его третья книж-
ка, которую очень тепло приняли не
только русскоговорящие израильтя-
не, но и его бывшие соотечественни-
ки в Грузии.

У Левина, к тому же мастера-
шахматиста, очень наблюдатель-
ный глаз и тонкий  юмор. Хочется
привести в пример несколько мет-
ких фраз из его весьма занима-
тельных (и поучительных) рассказов
– воспоминаний. Говоря о «чужих»
достижениях в спорте, в баскетбо-
ле, он обронил фразу – «Разве нор-
мальный еврей бросит свой мяч в
чужую корзину»? (Или- «Лазарь сме-
ялся, как будто у него на счету не

было ни копейки», т. е. беззабот-
но, здорово).

Надо сказать, что Меир Левин
пришел к литературному творчеству
не случайно. Его отец, известный в
Грузии журналист Григорий Левин,
видимо, все-таки привил старшему
сыну любовь к Слову, хотя как сам
автор признается, он долго сопро-
тивлялся этому желанию,- сесть и
писать, писать то, о чем думаешь.
Главное – он очень интересный рас-
сказчик. За это спасибо ему.

Александр ТАРХНИШВИЛИ

P.S. Публикуем одну новеллу из
книги М. Левина

ЧЕРНОБЫЛЬСКИЙ
СИНДРОМ

1986 год. Я в группе советских спе-
циалистов нахожусь в Болгарии, на
Козлодуйской атомной электростан-
ции. Живу в трехкомнатной кварти-
ре. Со мной вместе еще двое : Юра,
инженер из Тбилиси , и Володя, сле-
сарь с Чернобыльской атомной элек-
ростанции. Первое знакомство. Пер-
вые распитые пол-литра. Во-
лодя расхваливает директо-
ра Чернобыльской АЭС. Ут-
верждает, что АЭС – лучший
объект в системе Минэнерго
СССР.

Вдруг гром среди ясного
неба. На станцию приходит
телеграмма. Специалисты
всех профилей обсуждают
причину аварии, ее послед-
ствия. Я, специалист по ав-
томатике, в технологии не
понимаю ни бельмеса.

Трогает милосердие бол-
гар. Они предлагают за свой
счет командировать семьи работа-
ющих у них сотрудников Чернобыль-
ской станции в Болгарию. Продлева-
ют им контракт. Советское руковод-
ство ожидает указаний. Люди не-
рвничают, не зная, живы ли члены
их семей. В Болгарии запрещают
продавать зелень и фрукты. Нако-
нец, разрешение на выезд получено.
Володя уезжает за семьей. Перед
прощанием удрученно говорит мне:

- Я две недели назад получил квар-
тиру и купил новую мебель. Взял
долг. Приехал в Болгарию отработать-
.Сейчас все пропало.

Я успакаиваю:
- Все починят, вернешься.
Он грустно машет рукой. Уезжает

в Союз. Больше я его не встречал.
После этих событий я случайно на-

чал играть в шахматы на улице. По-
казал класс. Увидели болгары, вклю-
чили меня в команду станции. Я стал

чемпионом спартакиады энергетиков
Болгарии. Меня просят, чтобы я тре-
нировал женскую сборную, предлага-
ют продлить контракт, повысить зар-
плату. Но дочка поступает в институт.
Я должен быть рядом. Уезжаю. Уве-
рен, что еще вернусь. Куда там! По-
литбюро ЦК КПСС издает постановле-

ние о разработке новых средств авто-
матики для атомной энергетики. Если
в нашем тбилисском НИИ даже до Чер-
нобыля главным специалистом по
Москве считался я, то после Чернобы-
ля тем более начальство боялось по-
казывать нос в Москве.

Судьба директора и главного инже-
нера Чернобыльской АЭС не выходила
из головы. В то время в СССР суще-
ствовал документ ( карта уровня и ка-
чества изделия), без которого выпуск
любого изделия был запрещен. Доку-
мент абсолютно фальшивый, как и вся
советская система. В нем необходимо
было сравнить разрабатываемое из-
делие с лучшими зарубежными образ-
цами. Я, как и все разработчики этих
документов, беззастенчиво врал, де-
лая выводы. В тот день мне дали ис-
тинные параметры зарубежного анало-
га. Я сравнил с нашими. Ужаснулся. И
написал правду. Меня вызвали.

- Марат, ты же так умно составлял
эти документы.

- Врать не буду, - отрезал я, - и вам
не советую.

В итоге я создал первый и после-
дний в истории СССР правдивый до-
кумент. Выпуск изделий атомной
энергетики продолжался. Можно ли

это было делать, не знаю, не знаю. Я
не обладал достаточной информаци-
ей, чтобы делать глобальные выводы.
Однако недавно моя знакомая, посто-
янно посещающая Украину, начала
пугать: «Там выброс, там выброс». Я
ей не поверил.

Вспоминаю свое тогдашнее пове-
дение. Я не был бесстрашным рыца-
рем, борцом с системой. Коммунис-
ты и антикоммунисты  были мне про-
тивны в равной степени. Меня, бы-
вало, пугал шорох дверей, злой на-
чальник, управдом. А иногда вдруг
просыпалась странная отвага. И не
только у меня.

Вспоминаю один случай. Кабинет
начальника «Союзатомэнерго» в Мос-
кве. Хозяин кабинета бесстрашный
человек, первым вступивший на из-
лучающий блок, проявивший муже-
ство и умение при ликвидации послед-
ствий аварии. В кабинете делегация

тбилисского НПО «Элва», возглавля-
емая главным инженером Сашей
Пирцхалаишвили. Саша купил на
вечер колбасу и спрятал ее между
рамами. В комнату заглянула жен-
щина. Увидев «преступника», разра-
зилась криком:

 - На всех окон не напасешься.! Ху-
лиган! Чучмек!

На Сашу, видно, кричали
первый раз в жизни. Он удив-
ленно спросил:

- Женщина, ти кто?
- Зам. начальника АХО, -

гордо ответила она.
Саша удивился:
- Значит, ти Мерабишви-

ли.
Он представил, что на-

чальник АХО «Элва» ( проще
завхоз) Мерабишвили захо-
дит без стука в его кабинет и
начинает кричать на его гос-
тей. С ним началась истери-

ка. Он показывал на женщину рукой
и кричал: Мерабишвили.

Возмущенная «Мерабишвили»
побежала звать начальника. Войдя,
тот сказал:

- Саша! Ты зачем обижаешь жен-
щину?

Тут Саша разозлился:
- Ти понимаешь, что ти говоришь?

Ми сейчас отсюда уйдем и больше
никогда не вернемся! А ти оставай-
ся со своим «Мерабишвили».

- Ребята, - извиняющимся тоном
сказал начальник, - я сам ее боюсь.
Она на меня доносит министру.

О причинах чернобыльской ава-
рии теперь известно достаточно
много. Эксперимент, приведший к
разрушению энергоблока, был
очень опасен. Многие специалисты
предупреждали об этом, но кто-то
побоялся доложить своему началь-
ству.

М. Левин

ПОИСК СЫРЦА СОПРЯЖЕН
С НОВЫМИ ОПАСНОСТЯМИ

Военнослужащих готовят
к защите нового трубопровода

Европейское командование мини-
стерства обороны, находящееся в
Штутгарте, Германия, координирует
усилия разных ведомств и готовит
военнослужащих к защите нового
трубопровода, по которому нефть
пойдет из Каспийского моря через
Кавказ в турецкий порт Джейхан уже
в этом году.

Мало кто из американских авто-
мобилистов задумывается об обве-
шанных бомбами террористах на
Кавказе или потрясающем винтов-
ками племени Урхобо в богатой не-
фтью дельте Нигерии.

Но для планировщиков в сфере
национальной безопасности и энер-
гетики, дипломатов, нефтяных ком-
паний они становятся важными ком-
понентами все более трудной и рис-
кованной игры, цель которой – новые
нефтяные поставки на рынок.

Ожидается, что в ближайшие годы
потоку нефти будут угрожать терро-
ристы, проблемы будут сопряжены
также с увеличением спроса, недо-
статком перерабатывающих мощно-
стей в США и малым производством
во всем мире, включая мечтающие
о нефтяном росте Китай и Индию.

20 лет назад новая нефть посту-
пала в США с Аляски или с платформ
у побережий Норвегии и Британии,
где есть надежные силы безопасно-
сти и стабильные правительства. В
ближайшие два десятилетия нефть,
как ожидается, будет поступать из
наименее стабильных и наиболее
коррумпированных регионов мира.

В результате значимость таких
регионов, как Западная Африка, ра-
стет в глазах американских полити-
ков, которые долго ими пренебрега-
ли. Внимание привлекают также
страны, окружающие Каспийское
море, равно как и напряженные от-
ношения США с левым правитель-
ством Венесуэлы.

Еще больше осложняет дело борь-
ба, начинающаяся между США и бо-

гатым, жаждущим нефти Китаем,
стремящимся к влиянию и присут-
ствию в этих регионах. Усилия Китая,
направленные на обеспечение поста-
вок нефти из Африки и Азии, могут
уменьшить количество, доступное на
мировом рынке, считает Роберт Хор-
мац, бывший советник Госдепарта-
мента, ныне занимающий пост вице-
президента Goldman Sachs
International. На прошлой неделе он
сделал доклад на эту тему перед ко-
митетом Палаты представителей.

Власти США особенно обеспокоены
тем, что китайские нефтяные компа-
нии укрепляют экономики таких стран,
как Иран и Судан, несмотря на торго-
вые санкции за государственную под-
держку терроризма, закрывающие
доступ в эти страны многим западным
компаниям. «Наша способность воз-
действовать на радикалов санкциями
исчезает», – заявил на недавнем сим-
позиуме бывший заместитель мини-
стра обороны Чэс Фриман.

Военные уделяют повышенное вни-
мание новым нефтяным регионам, в
то время как страна готовится к сбо-
ям поставок. В ближайшее десятиле-
тие США планируют потратить 100
млн долларов на Каспийскую гвар-
дию, сеть полицейских отрядов и спец-
подразделений в Каспийском регио-
не, способную реагировать на чрез-
вычайные ситуации, включая атаки на
нефтяные объекты.

Европейское командование мини-
стерства обороны, находящееся в
Штутгарте, Германия, координирует
усилия разных ведомств и готовит во-
еннослужащих к защите нового трубо-
провода, по которому нефть пойдет из
Каспийского моря через Кавказ в ту-
рецкий порт Джейхан уже в этом году.

В Каспийскую гвардию, созданную
осенью 2003 года, будет входить осна-
щенный радарами командный центр в
Баку. Этот центр впервые даст прави-
тельству Азербайджана возможность
осуществлять мониторинг за движени-

ем кораблей в нефтяных районах Кас-
пия. Гвардия поможет также справить-
ся с контрабандой наркотиков и ору-
жия, утверждает политический плани-
ровщик Европейского командования
полковник Майк Андерсон.

Значительная доля нефти из этого
региона попадет на рынки Европы, а
не США. Но любая остановка потоков
приведет к взлету цен на нефть, что
сразу же отразится на бензоколонках
Америки, крупнейшего в мире потре-
бителя нефти. «На мировом рынке нет
избыточных мощностей, и если воз-
никнет угроза Джейханскому трубо-
проводу, это отразится и на нас», –
отметил Андерсон.

Европейское командование обра-
щает взор и на Западную Африку. В
октябре оно провело встречу, в кото-
рой участвовали главы ВМФ Ниге-
рии, Анголы, Камеруна, Гвинеи и Ганы,
чтобы обсудить возможности совме-
стных усилий по защите нефтяных
объектов в Гвинейском заливе. Реги-
он поставляет 14% импортируемой в
США нефти, тогда как два десятиле-
тия назад он поставлял лишь 8%. По
мнению некоторых экспертов, при-
брежная разведка новых месторожде-
ний в течение десятилетия может уве-
личить этот показатель до 20%.

Африканцы хотели обсудить мно-
гое, включая терроризм, локальные
войны и крупные хищения нефти воо-
руженными преступными группиров-
ками в Нигерии. Но пока планов созда-
ния «Гвинейской гвардии» нет.

«Это твердый орешек», – говорит
Андерсон. По его словам, США наде-
ются на борьбу с коррупцией со сторо-
ны правительств региона, прежде чем
можно будет организовать такие силы.

Нефть с западного побережья Аф-

рики пользуется большим спросом
у зарубежных компаний. Это легкая
нефть с низким содержанием сер-
ного ангидрида, похожая на сырец,
добываемый в Техасе, к переработке
которого приспособлены заводы на
Восточном побережье США. В отли-
чие от производителей Ближнего Во-
стока, где богатым правительствам
не нужны западные инвестиции, го-
сударства Западной Африки мечта-
ют о нефтяных и газовых сделках.

Ставки в этой игре повышают Ки-
тай и Индия, чья растущая потреб-
ность в нефти способствует повы-
шению цен. Их быстрый экономичес-
кий рост и желание создать страте-
гические нефтяные резервы по аме-
риканскому образцу, как ожидается,
в ближайшее время приведет к рос-
ту закупок.

Принадлежащие государству не-
фтяные компании Китая и Индии об-
разовали партнерства для добычи
нефти в Иране и Судане. Они ищут
новые резервы в Африке и других ре-
гионах мира. «Мы чересчур зависи-
мы от Ближнего Востока, а источни-
ки нефти и газа необходимо дивер-
сифицировать», – говорит индийс-
кий нефтяной эксперт Дебнат Шоу.

Обе страны работают над согла-
шениями о совместной добычи не-
фти с Венесуэлой, главным экспор-
тером в США.

О том, что это означает для не-
фтяной безопасности и экономики
США, жужжат компьютеры в мини-
стерстве энергетики. Планировщи-
ки пересматривают компьютерные
модели восьмилетней давности,
предсказывавшие сбои поставок.

The Wall Street Journal
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ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ПОТЕРИ ОТ КУРЕНИЯ
Если человек курит в 30 лет, про-

гнозируемая продолжительность
жизни для него уменьшается – для
мужчин на пять с половиной лет, для
женщин более чем на шесть с поло-
виной, явствует из таблиц Институ-
та страхования. В любом возрасте
вплоть до 80 лет у курильщика вдвое
больше шансов умереть в будущем
году, чем у некурящего.

Шансы 60-летнего курильщика
умереть в будущем году составляют
106 на 10 тыс. (1,06%), тогда как у
некурящего сверстника этот показа-
тель составляет всего 48 на 10 тыс.

Для курящей женщины такого же
возраста риск равен 85 на 100 тыс.,
а для некурящей – 35 на 100 тыс.

Страховые общества впервые
включили фактор курения в свои
таблицы продолжительности жизни.
Страховые компании, занимающие-
ся страхованием жизни, пользуют-
ся этими таблицами при подсчете
предполагаемой продолжительнос-
ти жизни, а от результата зависит
размер страховой премии.

Женщины живут дольше муж-

чин, но таблицы показывают, что ку-
рение влияет на продолжительность
жизни сильнее, чем пол. Сегодня 30-
летний мужчина может рассчиты-
вать, что в среднем он проживет до
81 года, женщина может дожить до
84,5 лет. Представители обоих полов
могут добавить себе год, если они
не курят.

Однако курящая женщина потеря-
ет пять лет и четыре месяца жизни, то
есть на два года больше того, что она
выигрывает, родившись женщиной.

Брайан Ридсдейл, возглавлявший
исследование, заказанное страховым
институтом, заявил: «Новые статис-
тические данные доказывают, что ку-
рение негативно отражается не толь-
ко на качестве жизни, но и на количе-
стве прожитых лет».

Фактор курения никогда раньше не
включали в таблицы, потому что, хотя
их регулярно публикуют, начиная с
1925 года, о проблемах, связанных с
курением, заговорили всего 12 лет
назад. С тех пор велся сбор инфор-
мации о 2,5 млн человек, 20 тыс. из
которых умерли, и это дало возмож-

ность вывести достоверные коэффи-
циенты.

По словам Ридсдейла, таблицы
приуменьшают влияние курения.
«Это происходит из-за того, что пред-
лагаемые анкеты регистрируют факт
курения, только когда люди покупают
страховые полисы», – отметил он.

«Таким образом, в категорию неку-
рящих попадают люди, курившие в
прошлом, но расставшиеся с этой
привычкой до покупки полиса, и те, кто
начал курить после приобретения
страховки. Обе эти группы, по-види-
мому, сокращают себе продолжитель-
ность жизни, поскольку на каком-то ее
этапе они курили».

Вчера профессор статистики Уни-
верситета Глазго Ангус Макдональд
представил таблицы на конференции
страховых компаний в Лондоне. По его
словам, невозможно назвать курение
«отличительным признаком» той или
иной социальной группы или группы
риска, поскольку страховые компании
не собирают такую информацию.

«Курение – это единственный фак-
тор, по которому у нас есть информа-

ция, – заявил он. – Если бы у нас была
информация о социальной принадлеж-
ности и других факторах, было бы очень
интересно свести данные воедино».

Джин Кинг из британского Инсти-
тута онкологии сказал: «Эта статис-
тика поражает, но не удивляет. Циф-
ры, опубликованные Институтом он-
кологии в марте, показывают, что за
последние полвека табак убил в Бри-
тании 6,3 млн человек. Эта цифра
приближается к нынешней численно-
сти населения Лондона. Хорошо то,
что расставание с привычкой помога-
ет. Если бросить в 50 лет, это вдвое
уменьшает риск умереть от заболе-
вания, связанного с курением, а если
бросить в 30, риск исчезает почти
полностью».

Возможно, после появления таблиц
компании увеличат премии для ку-
рильщиков, но вряд ли существенно,
поскольку они имели доступ к предва-
рительным данным и вывели соб-
ственные коэффициенты риска, осно-
вываясь на своем опыте. Так что, све-
дения, содержащиеся в таблицах, уже
учтены в премиях.

Согласно новым данным, курение гораздо опаснее, чем думают многие

По словам Ридсдейла, он наде-
ется, что результаты исследова-
ния повлияют на публичную поли-
тику.

«Мы требуем, чтобы людей побуж-
дали бросить курить не только стра-
ховые полисы, но и жесткие меры, на-
правленные против курильщиков, –

заявил он. – Это наводит на мысль о
более эффективном просвещении
и распространении информации об
опасностях курения, расширении
запрета на курение в общественных
и частных местах».

The Times

НЕФТЬ КОНЧИТСЯ РАНЬШЕ,
ЧЕМ ВЫ ДУМАЕТЕ

В будущем году производство нефти в мире,
возможно, достигнет пика

Единственное, чего не хотят слы-
шать международные банкиры, это
то, что вторая Великая депрессия,
по-видимому, не за горами. Но на
прошлой неделе ультраконсерватив-
ные швейцарские финансисты по-
просили английского геолога, живу-
щего на пенсии в Ирландии, расска-
зать им о начале и конце нефтяной
эпохи.

Они пригласили Колина Кэмп-
белла, который участвовал в созда-
нии лондонского Центра анализа ис-
тощения нефтяных резервов, пото-
му что он нефтяник до мозга костей,
не имеет никаких финансовых ин-
тересов и всю жизнь провел на пе-
реднем крае разведки нефти на
трех континентах. Он возглавлял гео-
логическую службу Amoco, был
вице-президентом Fina, работал в
BP, Texaco, Shell, ChevronTexaco и
Exxon и десятке стран.

«Не бойтесь того, что нефть кон-
чается, ее хватит еще на много лет,
– сказал он банкирам в выступле-
нии, которое повторит перед биз-
несменами, учеными и аналитика-
ми по инвестициям на конференции
в Эдинбурге на будущей неделе. –
Проблема в длительном спаде, ко-
торый начинается после того, как
производство достигает пика.
Нефть и газ господствуют в нашей
жизни, и этот спад изменит мир
радикальным и непредсказуемым
образом».

Кэмпбелл полагает, что пик ми-
рового производства обычной не-
фти, которая у нас ассоциируется с
нефтяными скважинами, стреми-
тельно приближается и, возможно,
будет достигнут уже в будущем году.
Его подсчеты основаны на истори-
ческой информации, данных о ны-
нешнем производстве, разведан-
ных запасах, оценках резервов, вы-
ступлениях руководителей отрасли
и глубоком понимании того, как ра-
ботает эта индустрия.

«Уже добыто около 944 млрд бар-
релей нефти, на известных место-
рождениях можно добыть 764 млрд,
еще 142 млрд относятся к разряду
«предстоит найти», то есть ожида-
ется, что эту нефть найдут. Если
дело обстоит так, то пик будет дос-
тигнут в будущем году», – говорит
он.

Если он прав, можно ожидать, что
мировое производство нефти еже-
годно будет сокращаться на 2-3%, а
цены на все – поездки, сельское хо-
зяйство, торговлю, предметы из
пластика – будут расти. Борьба за
контроль над нефтяными ресурса-
ми ожесточится. Как сказал на про-
шлой неделе один американский
аналитик, «прощайтесь с привыч-
ным образом жизни».

Но анализ Кэмпбелла расходит-
ся с оптимистичными официальны-
ми данными. Американское геоло-
гическое общество утверждает, что
резервы в 2000 году составляли око-
ло 3 триллионов баррелей, и пик
производства наступит не раньше,
чем через 30 лет. Международное
энергетическое агентство полагает,
что пик наступит между «2013 и
2037» годом, а Саудовская Аравия,
Кувейт, Ирак и Иран – страны, на
долю которых в основном приходят-
ся разведанные резервы, не сооб-
щают об истощении этих резервов.

Между тем нефтяные компании,
которые публично не высказываются
по поводу их собственного пика, ут-
верждают, что в долгосрочной перс-
пективе не видят дефицита нефти и
газа. «Разведанных глобальных ре-
зервов нефти хватит на 40 лет поста-
вок, а газа – на 60 лет при нынешнем
уровне потребления», – заявила на
этой неделе BP.

На протяжении 150 лет нефтяная
отрасль почти ежегодно производит
больше, чем в предыдущем году, а
прогнозы по поводу того, что нефть
кончится или производство достиг-
нет пика, никогда не оправдывались.
Сегодня отрасль производит около 83
млн баррелей в день, и ожидается,
что в ближайшее время заработают
новые месторождения в Азербайджа-
не, Анголе, Алжире, глубинах Мекси-
канского залива и других местах.

Но оценка нефтяных резервов все-
гда неоднозначна и не лишена поли-
тической окраски. По словам Кэмп-
белла, компании редко говорят прав-
ду о своих оценках по коммерческим
причинам, а правительства, кото-
рым принадлежит 90% резервов,
часто лгут. Многие официальные дан-
ные, утверждает он, недостоверны.
«Оценка резервов – это наука. Есть
множество сомнений, но всегда есть
возможность получить вполне ясное
представление о том, что скрывает
месторождение. Однако заявление о
резервах – это политический шаг».

Кэмпбелл и другие специалисты
нефтяной отрасли утверждают:
чаще всего используются оценки ре-
зервов, сделанные Oil and Gas Journal
и BP Statistical Review, но они основа-
ны на данных, которые им предостав-
ляют правительства и индустрия, и
точность этих данных никто не под-
вергает сомнению.

Компании, утверждает Кэмпбелл,
«занижают оценки новых резервов,
подчиняясь жестким требованиям
американской биржи, но со време-
нем пересматривают их в сторону по-
вышения» – отчасти ради того, чтобы
поднять цену своих акций, используя
эффект «хорошей новости». «Не ду-
маю, что я когда-нибудь говорил прав-
ду о перспективах. Мы играли в дру-
гую игру, – говорит он. – А когда мы
боролись с другими филиалами за
финансирование, мы завышали
цифры».

Он, а также другие аналитики и гео-
логи, много лет работающие в отрас-
ли, обвиняют США в использовании
сомнительных моделей статистичес-
кой вероятности при подсчете миро-
вых резервов, а страны ОПЕК – в пе-
реоценке своих резервов в сторону
значительного повышения в 1980-е
годы.

«Оценки стран ОПЕК системати-
чески преувеличивались в конце
1980-х годов ради получения больше-
го куска от пирога ассигнований. За
три года официальные ближневос-
точные резервы увеличились на
43%, хотя никаких серьезных откры-
тий не было», – говорит он.

Изучение «пика», момента, когда
половина нефти на месторождении
или в стране добыта, после чего в до-
быче наступает необратимый спад,
тогда относилось к сфере любитель-
ских догадок. Ни бизнесмены, ни
правительства не принимали его
всерьез, во многом из-за того, что

нефть была дешевой и
ее хватало.

Из-за войны в Ираке,
быстрого роста экономики Китая, гло-
бального потепления и рекордно вы-
соких цен на нефть споры перемес-
тились из сферы: «существует ли
глобальный пик» в сферу: «когда он
наступит».

Американскому правительству из-
вестно, что обычная нефть стреми-
тельно кончается. В докладе о нефтя-
ных сланцах и нетрадиционных запа-
сах нефти, опубликованном в про-
шлом году американским управлени-
ем нефтяных резервов, говорится,
что «мировые запасы нефти иссяка-
ют втрое быстрее, чем появляются
новые. Нефть добывается на извест-
ных месторождениях, но запасы не
восполняются. Оставшиеся резервы
отдельных компаний, по-видимому,
убывают. Разрыв между ростом про-
изводства и уменьшением числа от-
крытий новых месторождений может
привести только к одному результа-
ту: будет достигнут предельный уро-
вень поставок, и в будущем поставок
будет недостаточно для удовлетворе-
ния спроса на обычную нефть».

И далее: «Хотя нет единого мнения
по поводу сроков наступления пика
производства, прогнозы, представ-
ленные Геологическим обществом
США, Oil and Gas Journal и другими
экспертами, предполагают, что пик
наступит между 2003 и 2020 годом.
Примечательно, что никто не назы-
вает дату после 2020 года, и это наво-
дит на мысль о том, что мир столк-
нется с дефицитом раньше, чем
предполагалось».

Билл Пауэрз, редактор инвестици-
онного журнала Canadian Energy
Viewpoint, утверждает, что, по мне-
нию геологов, изучающих мировые
запасы нефти, в производстве «ско-
ро наступит необратимый спад. Аме-
риканское правительство не желает
признавать реальность ситуации.
Точка зрения Кэмпбелла приобрета-
ет все больше сторонников».

В отсутствие достоверных офици-
альных данных геологи и аналитики
обращаются к дедушке анализа ис-
тощения запасов нефти – Кингу Хаб-
берту, геологу из Shell, который в 1956
году математически доказал, что лю-
бое нефтяное месторождение раз-
вивается по предсказуемой «кри-
вой»: медленно стартует, резко рас-
тет, достигает плато, а затем резко
падает. Самые крупные месторожде-
ния с наиболее легкой добычей были
открыты в начале разведки, а разра-
ботка меньших началась после спа-
да производства на крупных место-
рождениях. Он точно предсказал, что
производство американской нефти
достигнет пика примерно в 1970 году,
через 40 после бурного периода от-
крытий 1930-х годов.

Многие аналитики сегодня отно-
сятся к модели Хабберта со всей се-
рьезностью, а к данным американс-
кого Геологического общества, прави-
тельств и нефтяных компаний – с
большой долей скептицизма. Эта же
модель проявилась на всех нефтяных
месторождениях мира. Первое от-
крытие в Северном море было сде-
лано в 1969 году, пик открытий при-
шелся на 1973 год, а пик производ-
ства Британия миновала в 1999 году.
В британской части бассейна насту-

пил спад, норвежский сектор к насто-
ящему времени выровнялся.

Другие аналитики тоже переоце-
нивают данные нефтяных компаний.
Американская энергетическая груп-
па Herold в марте сопоставила объяв-
ленные резервы ведущих нефтяных
компаний мира с их открытиями и
уровнем производства. По прогнозу
Herold, у семи крупнейших компаний
спад наступит в ближайшие четыре
года. В докладе Deutsche Bank гово-
рится, что мировое производство не-
фти достигнет пика в 2014 году.

Крис Скребовски, редактор еже-
месячного журнала Petroleum Review,
который издает Институт энергии в
Лондоне, говорит, что мировые запа-
сы обычной нефти в настоящее вре-
мя ежегодно уменьшаются на 4-6%.
По его словам, производство падает
в 18 странах, являющихся крупными
производителями, и в 32, где объем
производства меньше. По его прогно-
зу, в ближайшие годы пика достигнут
Дания, Малайзия, Бруней, Китай,
Мексика и Индия.

«У нас есть причины для беспокой-
ства. Времени мало, а мы еще даже
не признали, что проблема существу-
ет, – говорит Скребовски. – Прави-
тельства настроены чересчур опти-
мистично. Пик, который, на мой
взгляд, придется на 2008 год, надо
учитывать при планировании».

С другой стороны, ожидается зна-
чительный рост добычи в Экватори-
альной Гвинее, Сан-Томе, Чаде и Ан-
голе.

Все сходятся на том, что спрос ра-
стет. Международное энергетичес-
кое агентство, которое сводит воеди-
но данные по странам и прогнозиру-
ет спрос, утверждает, что к 2030 году
развивающиеся страны увеличат
спрос на 47%, до 121 млн баррелей в
день, а нефтяные компании и стра-
ны-производители должны ежегодно
тратить на разработку новых резер-
вов 100 млрд долларов.

По данным агентства, в 2004 году
спрос рос быстрее, чем в любой дру-
гой год, начиная с 1976-го. Потребле-
ние в Китае, на долю которого в про-
шлом году пришлась треть мирового
спроса, выросло на 17%, и ожидает-
ся, что за 15 лет оно удвоится и пре-
высит 10 млн баррелей в день, что
лишь вдвое меньше нынешнего спро-
са в США. Ожидается, что потребле-
ние в Индии за ближайшие пять лет
увеличится почти на 30%. Если рост
мирового спроса продолжится на
уровне 2% в год, в 2035 году нужно
будет добывать 160 млн баррелей в
день – вдвое больше, чем сейчас.

Многие геологи считают, что это
практически невозможно. По данным
консалтинговой компании IHS Energy,
в настоящее время в производстве
задействовано 90% разведанных запа-
сов, и это подразумевает, что важных
открытий будет мало. Компания Shell
сообщает, что в прошлом году ее ре-
зервы уменьшились, так как найден-
ной нефти хватит на то, чтобы заме-
нить лишь 15-25% того, что произвела
компания. BP объявила на американс-
кой бирже, что в 2004 году заменила
лишь 89% того, что произвела.

The Guardian

«РАЙСКИЙ САД»
ГИБНЕТ ОТ ЯДА

Аравийское болото, которому
5 тысяч лет, уничтожают рыбаки

Фермеры и рыбаки уничтожают
иракские болота, которые кое-кто
считает райским садом, бесконт-
рольно применяя химикаты и исполь-
зуя электрические разряды при лове
рыбы, предупредили вчера ученые.

Незаконные методы уничтожают
дикую природу, загрязняют воду, под-
вергают опасности здоровье людей
и мешают восстановлению одного из
крупнейших болот мира, утвержда-
ют они.

Болота входят в район, который
расквартированные там британские
военнослужащие называют «очень
диким востоком». В этом отдаленном
уголке живут бедные общины, тради-
ционно не признающие никакой вла-
сти.

Два года назад, после свержения
Саддама Хусейна, началось широкое
применение электрошока – сетей,
присоединенных к автомобильным
аккумуляторам, – при лове рыбы, ут-
верждает экологическая организа-
ция Iraq Nature.

Непойманные рыбы теряют спо-
собность к размножению и погибают,
их гниющие тела выделяют органи-
ческое вещество, поглощающее кис-
лород, а это, в свою очередь, ведет к
размножению бактерий и наруше-
нию экологического равновесия.

Ситуацию усугубляют фермеры,

использующие химикаты, предназ-
наченные для уничтожения овечьих
вшей, в качестве пестицидов на сво-
их полях, и охотники, использующие
яды при ловле птиц.

Вчера заместитель министра
здравоохранения Амер аль Кузай по-
просил самого уважаемого в Ираке
религиозного деятеля, аятоллу Али
аль Систани, выпустить фатву про-
тив использования химикатов и яда
не по назначению.

Заболоченный участок площадью
8 тыс. квадратных миль, который пи-
тают реки Тигр и Евфрат, является
местом обитания сотен видов птиц и
рыб.

Культура Аравийских болот, на-
считывающая 5 тысяч лет и основан-
ная на создании искусственных ост-
ровов и строительстве домов из вы-

сокого тростника, считается колы-
белью цивилизации.

Жителей этого района обвинили
в помощи мятежникам и преступ-
никам и их укрывательстве во вре-
мя неудачного восстания шиитов
против Саддама после войны в Пер-
сидском заливе 1991 года. Обвине-
ния повлекли за собой опустоши-
тельный разгром.

Тысячи людей погибли, была на-
чата гигантская программа по осу-
шению болот до 7% их первоначаль-
ной площади. Эта катастрофа срав-
нима с высыханием Аральского
моря и уничтожением лесов Ама-
зонки.

Когда коалиционные войска свер-
гли режим, уцелевшее местное на-
селение сломало дамбы, вода хлы-
нула обратно, и значительная часть
болот восстановилась. В начале ны-
нешнего года журнал Science писал
о возрождении гигантского трост-
ника, возвращении водоплавающих
птиц и выдр, что рождало надежду
на восстановление.

Но ученые из Iraq Nature, в после-
дний год бывающие в регионе еже-
месячно, сообщили, что рыбаки
увеличивают свой улов, соединяя
дешевые автомобильные аккумуля-
торы со своими сетями. Электри-
ческий разряд силой 12 вольт уби-

вает рыбу в радиусе не-
скольких метров, что
увеличивает ежедневный
улов каждого рыбака на
20 килограммов.

«Они знают, что так де-
лать нельзя, но они бед-
ны и говорят, что это
единственный способ на-
кормить семью, – заявил
один из ученых Райед Ха-
мид. – Это очень серьез-
ная проблема для бо-
лот».

Иракская полиция и
армия редко бывают в
сельской местности, а
британские военные не
хотят своим вмешатель-
ством провоцировать
протесты, добавил он.

Регион, где очень мало
школ, больниц, дорог и
рабочих мест, не видит
причин подчиняться вла-
стям, которые в лучшем
случае его не замечали,
а в худшем – убивали на-
селение.

Советник Iraq Nature
Анна София Бахманн за-
явила, что применение

электрошока началось в 1980-е
годы, во время хаоса войны с Ира-
ном, и возобновилось после частич-
ного восстановления болот два года
назад.

С предупреждением выступил
также Каис аль Салман, возглавля-
ющий Национальный институт эко-
логии и водных технологий, который
заявил, что фермеры и охотники
могут создать «катастрофическую
ситуацию» для здоровья людей и
экологии.

Птиц, которые недавно начали
возвращаться, травят ядом и про-
дают на рынках.

Химикаты, предназначенные
для лечения овец, используют
для борьбы с вредителями на
полях, ими также травят рыбу,
добавил он.
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как безработные или соискатели работы.

ТРЕБУЮТСЯ

Стилист, квалифицированный, женский и
мужской, зарплата по договору.

Водитель такси, опытный, до 50 лет.
Инженер по холодильно-компрессорным ус-

тановкам, до 40 лет.
Электрик, опытный, до 50 лет.
Дистрибютор, медперсонал.
Портной по военной форме, опытный.
Скорняк.
Стилист, квалифицированный женский и

мужской.
Главный инженер, опытный строитель.
Стилист, квалифицированный, мужской.
Закройщик верха обуви.
Менеджер по сбору пожертвований, до 50 лет.

Мастер по маникюру, квалифицирован-
ный.

Мастер по ремонту часов, квалифициро-
ванный.

Стилист, квалифицированный, женский и
мужской.

Мастер по маникюру, квалифицированный.
Стилист, квалифицированный.
Сотрудник охраны, отслуживший в армии,

рост 180 см.
Парикмахер, опытный.
Слесарь, квалифицированный.
Фрезеровщик, квалифицированный.
Токарь, квалифицированный.
Продавец, опытный, до 30 лет.

Врач, с разрешением Минздрава.
Агент по маркетингу, по отбору.
Лаборант, квалифицированный, со своим

лабораторным оборудованием, до 50 лет.
Врач-фитотерапевт, сертифицированный,

до 50 лет.
Портной, квалифицированный.
Жестянщик, квалифицированный.
Мастер по ремонту карбюраторов, профес-

сионал, до 40 лет.
Мастер по маникюру, со стажем, до 50 лет.
Провизор, сертифицированный, до 50 лет.
Электромеханик, до 40 лет.
Ремонтник, квалифицированный.
Официантка, молодая.
Электрик, энергичный, до 50 лет.
Сантехник, энергичный.

Электрик, опытный.
Агент, коммуникабельный, до 35 лет.
Водитель, 30-50 лет, зарплата – за 3 дня 10 л.
Обойщик, профессионал, до 40 лет.
Врач-невропатолог, сертифицированный, до 50 лет.
Врач-эхоскопист, со своим аппаратом,

сертифицированный.
Врач-физиотерапевт, со своей аппарату-

рой, сертифицированный.
Продавец газет, зарплата – процент от про-

дажи.
Специалист по электроустановкам, квали-

фицированный.
Мастер по ремонту ходовой части автомо-

биля, квалифицированный.
Мастер по ремонту карбюраторов, ква-

лифицированный.

Мастер по ремонту компьютерной техники,
с высокой квалификацией.

Электромеханик по лифтам, квалифициро-
ванный, до 55 лет.

Сапожник, опытный, до 60 лет.
Браковщик, с фармацевтическим образова-

нием, до 40 лет.
Водитель, опытный, до 50 лет, зарплата 100

лари.
Слесарь, профессионал.

Контролер на автостоянку, по отбору, до 50
лет, зарплата 115 лари.

Косметолог, квалифицированный, до 50 лет.
Парикмахер, профессионал, до 50 лет.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ
ВАКАНСИИВАКАНСИИ

Девушки-продавщицы в минимаркете

Девушки в возрасте 18-25 лет для работы
консультантами в супермаркете

Рабочий фармацевтической фабрики

Девушки для работы официантками

Уборщица

Посудомойка для работы  в ресторане

Мужчины в возрасте 22-35 лет для работы
в частной охранной организации

Девушки для работы в агентстве

Обращаться по адресу: Тбилиси, ул. Шартава, 7,
Дворец труда, 9-й этаж, комната 918

Телефон – 38 – 84 – 98

Фармацевт, профессионал.
Электромеханик,
профессионал.
Энергетик, профессионал.
Подсобный рабочий, прожив. поблизости,

до 50 лет, зарплата 100 лари.
Рабочий, энергичный.
Конторлер на автостоянку, до 50 лет, зарп-

лата 100 лари.
Пекарь, опытный, до 40 лет.

Мастер по ремонту карбюраторов, профес-
сионал, до 50 лет.

Дворник, зарплата 70 лари.
Водитель-грузчик, прож. в Сабуртало, до 50

лет.
Уборщик, прож. в Сабуртало, до 50 лет.
Санитар, с 10 до 17 часов, до 60 лет, зарпла-

та 50 лари.
Электросварщик, опытный, зарплата 500

лари. Санитар, с 10 до 17 часов, до 60 лет,
зарплата 50 лари.

Слесарь, опытный, зарплата 500 лари.
Автомойщик, энергичный, зарплата 40

процентов от дохода.
Авторемонтник, прож. в Сабуртало, до 50

лет.
Провизор, с высшим образованием, сер-

тифицированный.

Электрик, высшей квалификации.
Портной, по пиджакам, до 50 лет, с бесплат-

ными обедами, зарплата 100 лари.
Пекарь, профессионал, до 45 лет.

ЗАФИКСИРОВАННЫЙ КУРС ИНОСТРАННЫХ
ВАЛЮТ ПО ОТНОШЕНИЮ К ЛАРИ (ТМВБ, 26.04)
Валюта Коэффициент Курс
Австралийский доллар 1 1.4244
Английский фунт стерлингов 1 3.4901
Датская крона 1 0.3187
Канадский доллар 1 1.4744
Норвежская крона 1 0.2912
Доллар США 1 1.8250
Шведская крона 1 0.2591
Швейцарский франк 1 1.5381
Японская йена 10 0.1724
Евро 1 2.3736
Исландская крона 10 0.2913
Кувейтский динар 1 6.2521
Сингапурский доллар 1 1.1098
Турецкая лира 1 1.3409
Египетский фунт 1 0.3152
Российский рубль 1 0.0658
Литовский лит 10 6.8951
Латышский лат 1 3.3859
Эстонская крона 10 1.5174

Украинская гривна 10 3.6318
Казахский тенге 10 0.1379
Молдовский лей 10 1.4600
Киргизский сом 10 0.4419
Белорусский рубель 1000 0.8484
Узбекский сум 1000 1.6820
Азербайджанский манат 1000 0.3789
Армянский драм 100 0.4126
Болгарский лев 1 1.2139
Польская злота 1 0.5658
Румынский лей 10000 0.6596
Венгерский форинт 100 0.9500
Чешская крона 1 0.0783
Иранский реал 1000 0.2051
Израильский шекель 1 0.4186
Китайский юань 1 0.2205
Гонконгский доллар 1 0.2341
Туркменский манат 1000 0.3510
Таджикский сомон 1 0.5996
Сербский динар 100 2.9291

СПРАВОЧНИК ЭКСТРЕННЫХ ТЕЛЕФОНОВ
Скорая медпомощь 03; 99-92-08; 99-96-47
Аварийная служба «Тбилгази» 04
Горячая линия «Тбилгази» 20-04-05
Бюро погоды 95-02-02
Бюро утерянных вещей 98-81-39
Адресное бюро 34-60-00
Телеграмма по телефону 06
Центральная автостанция 72-34-33
Пожарная служба 22-00-01;  93-12-21
 Вызов такси 006   929    939    100
Дежурный  МВД 99-95-24
Дежурный по городу 98-54-74
Газ по вызову 008
Справочная аэропорта 43-31-21;  43-31-41
Горячая линия Госканцелярии 92-25-88; 92-26-84;

92-25-89; 92-26-85
Генпрокуратура 99-74-10
Горячая линия Министерства
госбезопасности 95-36-53
Горячая линия  МИД 28-47-47
НПО «Бывшие политзаключенные за
 права человека» 22-37-60
Омбудсмен 92-24-79; 99-08-36
Горячая линия МВД 98-39-43; 99-53-50

Горячая линия пожарной службы
МВД 93-12-21; 22-63-19
Центр защиты прав детей 92-39-60
Министерство финансов 22-17-80; 22-09-24
Горячая линия Министерства
экономического развития 98-23058;  50-69-00
Национальная комиссия
коммуникаций 98-23-38
Центр кризисной помощи детям    99-66-04
Приемная мэрии 98-08-66; 93-34-93
Санитарная служба мерии 37-78-70
Служба обезвреживания 22-61-48; 22-33-53
Горячая линия Генпрокуратуры 99-74-10
Патрульная служба
(при экстремальных ситуациях) 80-02
Дежурный Главного управления
патрульной службы 53-11-50
по столице 77-50-61
Министерство по вопросам
расселения и беженцев 92-13-05
Центр катастроф 51-77-37
Минздрав 94-49      94-34-98
Горячая линия
отдела разрешений МВД 98-57-01

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии, а также студентам принять участие
в программе «Work&Travel», стажировку в Америке.

Желающие должны хорошо владеть английским языком.
Собеседование проводится у нас в офисе.

Прием документов до 15 апреля.
Наши реквизиты и телефоны:

Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16
E-mail: alla@geo-tour.com

АВИАКОМПАНИИ ИСПОЛЬЗУЮТ
ИНТЕРНЕТ-ТЕХНОЛОГИИ
B 2007 г. мир перейдет

на так называемые
электронные билеты

По данным компании Boeing,
в гражданской авиации каждый
день 3 млн. человек поднимают-
ся на борт самолетов; в мире
ежедневно выполняется почти
42.300 рейсов. При этом 48%
всех пассажиров самолетов в
США – это люди, направляющи-
еся в командировку; 70% из
них берут с собой на борт са-
молета ноутбук, а 83% – сото-
вый телефон.

Примерно 75 млн. человек ис-
пользуют Интернет для планиро-
вания путешествий и брониро-
вания билетов, номеров в гос-
тиницах и пр. Ежегодные затра-
ты на развитие инфраструкту-
ры Сети и электронной коммер-
ции достигают $2,8 трлн. – эта
сумма превышает ВВП таких
стран как Германия, Франция
или Великобритания.

Уже сейчас интернет-техно-
логии становятся ключом к бу-
дущей конкурентоспособности
авиакомпаний. 85% междуна-
родных авиапредприятий актив-

но занимаются адаптацией соб-
ственных информационных си-
стем к стандартам Сети. И хотя
пока на интернет-технологии
тратится только около 10% все-
го бюджета, предназначенного
для поддержания и развития IT
в авиакомпаниях, в ближайшие
несколько лет ожидается колос-
сальный приток инвестиций в
эту область.

B 2007 г. мир перейдет на так
называемые электронные билеты.

Электронный билет – это
цифровые данные, хранящиеся
в компьютерах авиакомпании и
включающие в себя маршрут
полета, время вылета и приле-
та самолета, данные о пассажи-
ре. Такой билет можно будет за-
казать через Интернет из дома,
гостиницы или даже находясь в
пути на поезде или корабле. В
настоящее около 12%, выписы-
ваемых в мире авиабилетов
оформляются в электронном
виде. Лидером в этой области
является американская авиа-

компания Delta, 91% билетов
которой являются электронны-
ми. К концу 2005 г. компания пла-
нирует полностью отказаться от
бумажных билетов.

Сегодня Международная орга-
низация авиационного транспор-
та (IATA) через свои системы рас-
пространения выписывает почти
300 млн. бумажных билетов в год.
Использование электронных би-
летов позволяет экономить до $9
на каждом пассажире, и общая
экономия составит до $3 млрд. в
год. Другим высокотехнологич-
ным приоритетом IАТА является
введение стоек саморегистра-
ции пассажиров в аэропортах:
это позволяет существенно сэко-
номить время пассажиров, а так-
же более эффективно использо-
вать аэропортовые площади.

Использование бар-кодов
на посадочных талонах дает
клиенту возможность само-
стоятельно распечатать поса-
дочный талон у себя дома или
в офисе. Сегодня так называ-
емый бар-код для багажа и
груза обходится в $1, а будет
стоить в 5 раз дешевле. Техно-
логия радиочипов для обслу-
живания багажа уменьшает
вероятность задержки или по-
тери, а также ускоряет про-
цесс его обработки. Это выгод-
но и пассажирам, и аэропор-
там. Не менее интересна и
идея появления предвари-
тельной информации о при-
бывающих пассажирах – она
позволит упростить «прилет-
ные» формальности и сэконо-
мить средства.

РЕАБИЛИТАЦИЯ ДОРОГ ГРУЗИИ
В 2005 году Департамент

автодорог Грузии начинает
реализацию нового трехлет-
него проекта «Реабилитация
внутригосударственных до-
рог и дорог местного значе-
ния», финансируемого за
счет нового кредита Всемир-
ного банка в объеме 20 млн.
долларов. Об этом сообщил
на пресс-конференции глава

Департамента автодорог Гру-
зии Роман Далакишвили.

По его словам, параллельно
продолжатся  работы в рамках
предыдущего – пятилетнего
проекта по кредиту ВБ в раз-
мере 55 млн. долларов, кото-
рый завершается в этом году. 

Из предоставленной Грузии
суммы в этом году планирует-
ся освоить последние 1,5-2

млн. долларов. Средства будут
направлены на реабилитацию
моста Сондисхеви (на Военно-
Грузинской дороге), 10-кило-
метрового участка Зестафони-
Багдати и 5-километрового
участка дороги  Тбилиси-Ба-
курцихе. 

В этом году, по словам Да-
лакишвили, планируется за-
вершить ремонтные работы и

в рамках средств Кувейтско-
го фонда в размере 8 млн.
долларов – из указанной сум-
мы департаменту осталось
освоить также 1,5-2 млн. дол-
ларов. За счет этой суммы
будет завершена реабилита-
ция 7-километрового участка
Уреки-Чолоки и трехкиломет-
рового участка автодороги
Саджавахо-Григолети. 


